

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Madrid.—Sábado 23 de Febrero de 1918.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

PROTESTAS TUMULTUARIAS EN POLONIA

TOMA DE JERICÓ POR LOS INGLESES

HECHOS

El ministro norteamericano de la Guerra, Baker, ha dicho: «Los primeros planes de América, al comenzar la guerra, han sido cumplidos con exceso, pues se ha enviado a Francia más tropas de las que se calculaba, en solo cinco meses, plazo mucho más corto de lo que se podía esperar. Se ha sobrepasado, en rapidez y exactitud, a todo lo que hubiera podido imaginarse.»

El secretario del Departamento de Justicia del Reino Unido, sir Frederick Smith, al regresar de los Estados Unidos, ha desempeñado en los Estados Unidos, ha manifestado lo siguiente:

«América ha llevado a cabo un esfuerzo verdaderamente gigantesco. Actualmente se está construyendo, y muy pronto podrán prestar servicio, doscientos sesenta destructores. En este año, ó sea antes de doce meses, los Estados Unidos podrán disponer de un tonelaje tal, que nunca se ha producido igual en el mundo, ni siquiera en la Gran Bretaña, antes de la guerra, en un solo año. También prosiguen en gran escala la construcción de aeroplanos. Hay muchos aerodromos, y la intrépida juventud americana acude a instruirse en el manejo de las aeronaves con un entusiasmo creciente. El número de aviones disponibles será dentro de poco tiempo en América verdaderamente increíble.»

He aquí un despacho de Estocolmo:

«El Dagbladet», de Estocolmo, uno de los más importantes periódicos suecos, y que no es ciertamente aliadófilo en sus simpatías, envió recientemente un correspondiente para que visitase Londres y se enterase del verdadero estado de las cosas en la capital, de modo que comparase sus propias observaciones con las descripciones que publica la Prensa alemana. En su primer artículo dice que su asombro no había tenido límites. Llegó convencido de que iba a encontrar la City, si no completamente destruida, por lo menos terriblemente castigada por los frecuentes «raids» aéreos alemanes. En vano buscó las huellas visibles de los daños importantísimos que afirmaban haber causado los germanos, por ejemplo, en tres de los grandes puentes que cruzan el Támesis, en Londres, y que decían los alemanes haber destruido. Cruzó a pie todos los puentes que hay desde Chelsea al Puente de Londres, y con gran sorpresa los encontró majestuosamente sólidos y en admirables condiciones. También se le había dicho, como un hecho indiscutible, que Inglaterra estaba en estado de sitio. Se le habían referido historias espeluznantes de actos realizados por los submarinos alemanes. Como hombre verídico, reconoce que en Londres todo está cinco veces más barato que en Estocolmo. Un almuerzo cuesta en Estocolmo 10 coronas, y en Londres se puede obtener la misma comida por dos coronas. Un par de botas cuesta en Suecia 60 coronas, y en Inglaterra se adquieren por 14. Como resultado de sus investigaciones, declara el correspondiente que el Londres destruido, sitiado y bombardeado, resulta más habitable que Estocolmo, capital de Suecia.»

En Londres se ha publicado la siguiente nota oficial:

«El resumen de pérdidas determinadas durante el año está ya terminado, y demuestra el fracaso de los submarinos alemanes y la gran disminución de un terrible desencanto para los germanos. Era evidente que el plan consistía en atacar a los buques mercantes é impedir que los buques neutrales utilizasen nuestros puertos. Se trataba de alcanzar estos principios en algunas semanas, determinando el principio comercial en tres meses. Al carácter de una sorpresa; pero las cifras demuestran que no han podido volver a través del tráfico neutral, que se trataba de destruir. Mientras tanto, una reducción del servicio mercante muestran diariamente con su resistencia y su valor, su efecto sobre las amenazas alemanas. Sir Edward Grey dijo que actualmente hundimos submarinos, más rápidamente que cuando los construimos, y lord Jellicoe afirmó que las pérdidas alemanas en submarinos eran de un 50 por 100.»

En Alemania, el «Vorwaerts» publica un artículo, reconociendo que la campaña submarina ha sido un desencanto para las esperanzas alemanas, y que no ha conseguido la victoria.

«El período—dice el citado periódico—en el cual Inglaterra se había de haber visto obligada a firmar la paz por los submarinos, se fijó en seis meses. Sería insensato tratar de ocultar el hecho de que en esta importante cuestión hemos obrado sobre suposiciones falsas. Aquellos que hacen un año se hacían sospechosos de no creer en la teoría de los seis meses, eran llanos traidores y tachados de anglofilos; y ahora tenemos toda clase de razones para ser más discretos en el porvenir, puesto que Inglaterra, en vez de verse forzada a la paz, se prepara actualmente á esfuerzos aún mayores para derrotarnos. Si deseamos acabar con Inglaterra, no será ciertamente sólo con el arma submarina.»

El ejército angloegipcio que opera en Palestina, á las órdenes de Allenby, ha comenzado nuevas operaciones y ha avanzado al Este de Jerusalén, á pesar de los temporales de estos días. Su primer progreso fué de tres millas y cuarto, en un frente de siete y tres cuartos. Además, otra columna adelantóse por el Noroeste de Jerusalén á Occidente de la carretera de Nablus.

Según noticias del viernes, las vanguardias angloegipcias han entrado en Jericó.

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 22.—Comunicado de las once de la noche.—Ningún acontecimiento importante que señalar en el conjunto del frente. (T. S. H.)

Alemania.—Nauen, 22.—En Oriente, las operaciones siguen su curso. En los demás frentes de la guerra, nada nuevo. (T. S. H.)

Inglaterra.—Londres, 22.—Comunicado del frente italiano.—Durante la pasada semana realizamos con éxito algunas incursiones en el campo enemigo más allá del Piave, apoderándonos de algunos prisioneros. Nuestras baterías realizan diariamente varios contraataques con gran éxito. Nuestros aeroplanos realizaron varios bombardeos, destruyendo un cobertizo de dirigibles en el campo enemigo. Las tropas enemigas continúan bombardeando los pueblos en incursiones nocturnas cuando el tiempo lo permite. Al volver, dos aeroplanos enemigos fueron destruidos por nuestras baterías. Desde que llegaron á este frente las fuerzas británicas hemos destruido 58 aeroplanos enemigos, en su mayor parte alemanes. Nosotros no hemos perdido más que ocho. Otros muchos aparatos del enemigo han sido derribados sin gobierno. (Agencia Radio.)

Inglaterra.—Carnarvon, 22.—Comunicado de la noche.—La artillería enemiga ha demostrado alguna actividad en las proximidades de la carretera de Arras á Cambrai, al Oeste de La Bassée y al Nordeste de Ipres. No hay nada más que merezca mención especial. (T. S. H.)

Inglaterra.—París, 22.—(Ampliación).—La artillería enemiga se ha manifestado muy activa en los alrededores del camino de Arras á Cambrai.

Al Oeste de La Bassée y al Noroeste de Ipres, sin ningún hecho más digno de mención.

Aviación.—El día 21 mejoró el tiempo, y los pilotos han podido realizar con éxito numerosos reconocimientos, en los que obtuvieron gran número de pruebas fotográficas y auxiliaron á la artillería, que pudo conseguir excelentes resultados. Arrojanos más de trescientas bombas sobre los cantones enemigos, sobre los caminos y cocheras de Courtrai, Ledeghen y Sudoeste de Douai. En los combates aéreos derribamos siete aeroplanos enemigos y otros tres tuvieron que descender por haber quedado desmantelados. No han regresado tres de los nuestros. El día 21 por la noche arrojaron nuestros pilotos, sobre diversos objetivos, 678 bombas, de las que 300 cayeron sobre el aeródromo emplazado al Sudeste de Le Cateau, que sirve de base á las escuadrillas enemigas para los bombardeos nocturnos. Sobre los cobertizos han caído 19 bombas, y otros proyectiles alcanzaron á los aerodromos enemigos situados en las cercanías de Gante y de Tourai y sobre los cantones. Falta uno de nuestros aeroplanos. (Agencia Radio.)

Inglaterra.—Londres, 22.—(Comunicado oficial británico de Salónica).—El día 15 de febrero, los ingleses hicieron una incursión en Dzaferli, al Norte del lago Butkova, ahuyentando á las avanzadas enemigas y destruyendo sus refugios subterráneos. Los aviones británicos cooperaron bombardeando los emplazamientos de artillería y las trincheras. Han nevado copiosamente. (T. S. H.)

Palestina.—Londres, 22.—Ayer por la mañana, después de una noche sin incidentes, nuestras fuerzas que operan al Este de Jerusalén continuaron su avance hacia Jericó. El enemigo no opuso apenas resistencia, y á las ocho y veinte la caballería australiana se posesionaba del pueblo, tomando posiciones en la línea del Jordán y Guadianja. El mal tiempo continúa con niebla y fuerte lluvia. Nuestras pérdidas del viernes fueron también insignificantes. Del 19 al 21 del presente capturamos 46 prisioneros turcos. Al

Norte y al Noroeste de Jerusalén ampliamos y aseguramos algo nuestras posiciones avanzadas. (Agencia Radio.)

LA TOMA DE JERICÓ

Impresión en Londres.—Londres, 22.—La noticia de la toma de Jericó ha producido en Londres la más feliz impresión. Desde todos los puntos de vista, este nuevo hecho es considerado como muy significativo. (Agencia Radio.)

Situación y datos históricos.—Londres, 22.—Jericó, antigua capital de Palestina, está situada á 23 kilómetros de Jerusalén, junto á un afluente del Jordán. Fué esta la primera población que encontraron los hebreos á su entrada en la tierra prometida. Estaba cerrada por altas murallas. «De orden de Dios—dice la Biblia—Josué hizo dar vueltas á su ejército alrededor de la ciudad durante siete días. Con gran pompa se llevaba el Arca de la Alianza, precedida de siete sacerdotes, que tocaban la trompeta. Todo el pueblo seguía en silencio. El día séptimo se dió la vuelta á la población por siete veces, y todo el pueblo, según orden de Josué, lanzó un gran grito; en el mismo instante cayeron las murallas con gran estruendo.»

Después de la cautividad de Babilonia, fué Jericó la más grande capital de Judea, exceptuando á Jerusalén. Desde hace tiempo, Jericó había perdido todo su antiguo esplendor. (Agencia Radio.)

Consecuencias.—Carnarvon, 23.—El correspondiente militar del servicio radiotelegráfico británico escribe que el avance británico en Palestina que les ha llevado á su objetivo, Jericó, se verificó con la seguridad que caracteriza toda esta campaña. El día 19 se penetró en las posiciones turcas y se avanzó siguiendo las carreteras. La oposición, que fué escasa en un principio, adquirió mayor consistencia á medida que avanzaban los ingleses, pero en ningún punto consiguió contener nuestro avance.

Los turcos, al mando de jefes alemanes, fracasaron una vez más, al querer impedir el avance británico, y perdieron la ciudad histórica y un centro que tiene mucha importancia para el abastecimiento de sus posiciones entre el Jordán y Sehechen. Las carreteras son ahora dominadas por los británicos, que pueden avanzar por la calzada que sigue el valle del Jordán contra el flanco izquierdo turco de Sehechen. Los ingleses siguen también otras dos carreteras que se dirigen hacia el Norte y contra el centro de los turcos.

Por consiguiente pueden escoger cuál es el camino que les conviene mejor para dirigirse hacia el Norte. Con la toma de Jericó, los ingleses se han abierto un camino y han atravesado el terreno alto, y el resultado debe ser que se limpie de enemigos el área al Oeste del Mar Muerto, y asegurar el flanco del Este británico, apoyándolo sobre el Mar Muerto y el Jordán. El dominio turco del ferrocarril del Hedjaz, su principal camino de suministros, no sólo para el área del Jordán y sus fuerzas en el Hedjaz, está amenazado por la aproximación de los ingleses y la actividad de los árabes. (T. S. H.)

LOS IMPERIOS CENTRALES

Preparando la ofensiva.—Amsterdam, 22.—Comunican al «Telegraaf» desde la frontera que continúan afluyendo tropas y reservas al frente occidental. Se ha notado la presencia de tropas turcas y austriacas. (Agencia Radio.)

Los alemanes se proponen llegar á Petrogrado.—La Haya, 22.—Dicen de Berlín que las medidas militares en Rusia no serán paralizadas, sino que las tropas seguirán su avance. La respuesta á Trotzky será la prosecución de nuevas condiciones de paz. Se considera probable que estas condiciones serán dictadas en Petrogrado. (Agencia Radio.)

LOS BELGAS

Una Misión á Roma.—Roma, 22.—La Misión belga, presidida por Carton de Wiart, llegará próximamente á Roma. Carton de Wiart acudirá al Vaticano para agradecer al Papa su intervención al principio de la guerra, en favor de la liberación de su señora. (Agencia Radio.)

LOS RUSOS

Desembarco de los alemanes.—Londres, 22.—Dicen de Petrogrado que una escuadra alemana de 45 navíos se dirige hacia Reval. Las tropas desembarcarán en la costa. Los alemanes intentarán probablemente ir á Finlandia para poner fin á la anarquía. Los rusos se concentran en Witevsk, donde esperan detener el avance enemigo. El general Bonkhobuevich asume el mando supremo. Los alemanes son 16.000 en Witevsk, donde distribuyen proclamas anunciando su intención de apoderarse de Petrogrado. (Agencia Radio.)

Entre finlandeses y maximalistas.—Estocolmo, 22.—El ejército blanco finlandés, compuesto de cerca de cincuenta mil hombres, avanza á lo largo de la vía férrea de Mikkelí Kuwoli. Otra fuerza avanza por la línea de Goensu Viborg, y otra tercera avanza de Kristinestad hacia Bjoernsberg, y está poderosamente defendida por las guardias rojas. (Agencia Radio.)

La situación en las islas Aland.—Estocolmo, 22.—A pesar de la llegada de los refuerzos en Finlandia, que comprenden 200 guardias rojas, los soldados rusos comienzan á abandonar las islas Aland, y es probable que

sean conducidos á Suecia y enviados á Rusia. La población de Aland expresa su deseo de que las guardias blancas salgan al mismo tiempo que las tropas rusas.

El Dagens Nyheter desmiente los rumores sobre la intervención militar de Suecia en Aland. La presencia de la guardia sueca está justificada por la necesidad de proteger el material ruso. El Gobierno finlandés moviliza todos los hombres de veintuno á cuarenta años. (Agencia Radio.)

No se ponen de acuerdo sobre la paz.—Petrogrado, 22.—Habiéndose mostrado Trotzky ante el Consejo de comisarios del pueblo partidario de la lucha á ultranza, el partido proclamó que su actitud era indigna. La dimisión de Trotzky es probable. Esta tarde se celebrará un nuevo mitin secreto de los partidos gubernamentales. Tanto los maximalistas como los socialistas revolucionarios están divididos sobre la cuestión de la paz. Los otros partidos harán probablemente una nueva tentativa para reunir las Constituyentes. Los fusileros letones celebran en el Instituto Smolny una reunión de protesta contra la paz. (Agencia Radio.)

Declaraciones del embajador ruso.—París, 22.—Macklakow, embajador de Rusia en París, ha declarado que Rusia fué primero desarmada y luego entregada al enemigo. Este aparenta presentarse como un restaurador del orden. Pagó y secundó la propaganda de los bolcheviques, y después, por la amenaza del peligro bolcheviki originó la traición de Ucrania. Los límites de la ceguera del pueblo son excesivos. Es de esperar un resurgimiento, porque la lucha con Alemania no ha terminado; va á empezar ahora la verdadera lucha por la existencia nacional. La lucha se extenderá probablemente á la población, que es demasiado grande para que pueda ser dominada por la fuerza. La lucha contra los alemanes llegará á ser la tarea principal de los Gobiernos que vengan. En el trabajo del levantamiento nacional, los intereses de Rusia coincidirán con los de la Entente, y la alianza llegará á ser más que nunca necesaria. (Agencia Radio.)

Un llamamiento para resistir á los alemanes.—Londres, 22.—El Almirantazgo ha recibido el siguiente radiograma del Gobierno ruso: «Un manifiesto publicado por Krilenko declara que el Consejo de los comisarios del pueblo ha decidido hacer frente á las incursiones de saqueo y de pillaje ordenadas por el Gobierno alemán. Por informes fidedignos recibidos recientemente, se ha venido en conocimiento de que el Gobierno alemán no cuenta con fuerzas suficientes para combatir contra Rusia, y que la nueva ofensiva se está llevando á cabo por destacamentos relativamente pequeños. La desorganización general de nuestro ejército y los rumores de que deseamos la paz han movido al Gobierno alemán á iniciar esta nueva ofensiva, á la que no podemos oponer una resistencia inmediata en tanto que tomamos medidas defensivas. En su consecuencia, ordeno la movilización de todos los revolucionarios. Todas las personas aptas para el trabajo deben auxiliarnos en los trabajos de fortificación. Al efecto se han abierto registros para dar facilidades al ejército en todos los Consejos locales y en los Estados Mayores locales de la Guardia Roja. Las secciones locales se encargarán de la distribución de armas y de mantener la disciplina revolucionaria en su más alto grado, á fin de que todos podamos defender eficazmente los principios de la revolución.» (Agencia Radio.)

LAS NEGOCIACIONES DE PAZ SEPARADA

El mensaje de Trotzky.—Zurich, 22.—Dicen de Berlín que habiendo pasado anteayer el correo ruso las líneas alemanas, llegó ayer á Berlín, y entregó las proposiciones de paz del Gobierno de Petrogrado.

Según el Berliner Tageblatt, este mensaje es idéntico al radiograma firmado por Lenine y Trotzky. El Gobierno alemán delibera sobre el texto de la respuesta, que será enviada próximamente.

La Gaceta de Alemania del Norte dice que no hay que esperar el principio de las nuevas negociaciones con Rusia antes de algún tiempo. Kuhlmann empleará este intervalo en dirigir primero las negociaciones con Rumania. (Agencia Radio.)

Las negociaciones con Rumania.—Zurich, 22.—Dicen de Viena que hoy saldrá Czernin probablemente para Bucarest; por otra parte, una Delegación especial sería enviada á Brest-Litovsk si tuvieran que entablarse simultáneamente nuevas negociaciones con Rusia. (Agencia Radio.)

LOS ALIADOS

Aniversario del nacimiento de Washington.—París, 22.—Con motivo del centenario del nacimiento de Washington se ha celebrado una solemne ceremonia de conmemoración en la plaza de Viena, en presencia del embajador de los Estados Unidos, Sr. Sharp; del general Bliss y de numerosas notabilidades francesas y miembros del Cuerpo diplomático. Pichon pronunció un elocuente discurso en el que habló del papel representado en la Historia por los Estados Unidos. (Agencia Radio.)

Del frente francés.—París, 22.—Según el parte oficial del 22 de febrero, á las tres de la tarde, en el frente de Lorena realizamos con gran éxito 32 operaciones importantes de

exploración de las organizaciones enemigas. La primera de ellas tuvo por objeto efectuar un reconocimiento al Norte de Bures y del molino y del pueblo de Rechicourt, situados á kilómetro y medio detrás de la primera línea alemana. A las tres y cincuenta hablamos pasado la primera línea. A las cuatro y diez minutos entramos en Rechicourt, y algunos minutos después enviamos los primeros prisioneros á nuestra retaguardia. A las cuatro y cincuenta hablamos alcanzado todos los objetivos. Los zapadores y los ingenieros volaron todos los reductos alemanes. A las cinco volvían todos á las líneas, trayendo 230 prisioneros; entre ellos un capitán y dos tenientes. También se habían apoderado de tres armetralladoras y algunos fusiles. La segunda operación era algo más difícil á causa de tener que pasar el río Loure y después descender por un talud de setenta metros. El mando concibió una maniobra muy audaz, posible solamente para una tropa tan admirablemente disciplinada y tan atrevida, que el mismo enemigo no pudo prever esta eventualidad, por lo que le sorprendimos completamente desapercibido. A las dos y treinta y cinco, cuando más intensa era la actividad en nuestras baterías, salieron los zapadores minadores de las trincheras, cargados con pasarelas, que arrojaron sobre el río. A las tres y treinta, á pesar de un violento fuego de las armetralladoras, los batallones habían pasado el Loure. Después de pasar el río, se llegó al último objetivo después de un rudo combate de granadas. A las cinco y cincuenta, las tropas se replegaban en perfecto orden, después de haber hecho siete oficiales y 317 soldados prisioneros. Todos ellos procedían de una división que acabó de llegar de Rusia. El parte alemán habla de un contraataque que ni siquiera se intentó. Uno de nuestros aeroplanos, en un vuelo bajo, descubrió un batallón, que inmediatamente dispersó la artillería. (Agencia Radio.)

LOS ITALIANOS

La artillería italiana.—Roma, 22.—Correspondientes y técnicos ingleses, que visitaron nuestro frente, declararon que el hecho más notable comprobado en nuestra línea de defensa, á más del entusiasmo de las tropas y de la perfecta reorganización de todas las armas, es la perfección y el empuje con que nuestra artillería en las recientes acciones demostró su superioridad sobre la artillería austriaca. (Agencia Radio.)

Un príncipe condecorado.—Roma, 22.—Su Alteza Real Amadeo de Saboya, duque de Apulia, teniente de un regimiento de artillería de campaña, ha sido condecorado con medalla de plata por los hechos siguientes: Mandando una batería emplazada á breve distancia del enemigo, supo resistir á la prolongada concentración del fuego de grueso calibre, acudió á reorganizar las comunicaciones telefónicas, á reanimar á los heridos y á reparar los daños del bombardeo, demostrando su acostumbrada serenidad, calma y desprecio del peligro, y consiguiendo que el tiro certero de sus piezas no menguara en un solo momento. (Agencia Radio.)

Discursos de Nitti y Millani.—Roma, 22.—Los ministros Nitti y Millani pronunciaron varios discursos de propaganda por el empréstito nacional en diferentes ciudades de la Península. El Sr. Millani, hablando en el teatro Verdi, de Pisa, dijo que el deber de todo italiano es dar al Estado los medios necesarios para la defensa del territorio patrio. Después de exponer las ventajas del empréstito, mencionó la loable iniciativa de los agricultores de algunas provincias de Lombardia, que en pago de los cereales, reses y forrajes que se les requisaron, aceptaron títulos del empréstito. El Sr. Millani trató en su discurso de los problemas agrarios impuestos por la guerra, de la función social que infunde en estos momentos las propiedades y de los problemas que se presentarán al terminar la guerra, entre ellos la colonización de la marisma toscana, que será nuestro deber reorganizar y hacer de ella la región populosa y fértil que era en la antigüedad, cuando la civilización etrusca tenía en ella su sede. (Agencia Radio.)

Las músicas de los aliados.—Roma, 22.—Los músicos de los ejércitos aliados han llegado ayer á media noche y fueron recibidos por Gallenga, subsecretario de Estado; por el prefecto y por las autoridades militares. En la estación había numeroso público, que les tributó una entusiasta acogida. Los numerosos franceses que residen en Roma, aclamaron á la Guardia republicana. Esta tarde se celebrará en el Augusteum el primer concierto. (Agencia Radio.)

LAS REPUBLICAS AMERICANAS

Homenaje á las mujeres belgas.—Rio Janeiro, 22.—Una Comisión de señoras de la ciudad de San Pablo, que se dedican á recolectar fondos para los huérfanos de los soldados belgas, ha telegrafiado á la Reina de Bélgica, declarándole que el alma brasileña acompaña á las mujeres belgas en su calvario de sufrimiento. (Agencia Radio.)

LOS NEUTRALES

Convenio hispanoanul.—Washington, 22.—Mr. Willard, embajador de los Estados Unidos en Madrid, informa al departamento de Estado que ha firmado un convenio económico con España, por el cual los Estados Unidos recibirán ciertas mercancías á cambio de algodón, hulla y otros géneros.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

UN MINISTRO PERTURBADOR

Zaragoza ha perdido la paciencia. En Zaragoza se anuncian muy tristes acontecimientos. ¿Quién tendrá la culpa de lo que allí sucede? El Sr. Alcalá Zamora.

Hablamos ayer de la conducta seguida por el ministro de Fomento con los metalúrgicos zaragozanos y de la decisión de éstos de poner el pleito en manos de la Corporación municipal.

El Ayuntamiento de Zaragoza, que por fortuna suya y por fortuna de la capital de Aragón no padece de la sordera crónica que aqueja al Sr. Alcalá Zamora, dedicado al problema por entero su sesión última.

Dicha sesión tuvo dos partes: fué primero un mitin, y del mitin salió una manifestación de protesta realizada por los mismos concejales. Y fué la sesión un mitin, no porque los ediles se lo propusieran, sino porque tal cosa determinaron las circunstancias.

Jamás se han dicho en una Coporación española de un ministro español las cosas que se dijeron públicamente del señor Alcalá Zamora en el Ayuntamiento zaragozano. Y no hubo distinguidos ni disparidades, porque en las censuras convinieron los concejales de todas las agrupaciones políticas representadas en la Corporación, así del campo republicano como del monárquico.

Todos pusieron de relieve la incalificable conducta de quien sistemáticamente ha dado la llamada por respuesta á las comunicaciones del Ayuntamiento que solicitaba carbón para proseguir la buena obra de la venta municipalizada de dicho artículo, y á las comunicaciones de las entidades económicas que pedían otro tanto para evitar el próximo cierre de fábricas y talleres y el conflicto consiguiente á la paralización de millares de brazos.

La protesta llegó á culminar en unas cuantas frases que vamos á reproducir como muestra de lo que fué la sesión.

«Como el ministro de Fomento—dijo un concejal— ha demostrado su ineptitud al frente del departamento que le fué asignado, pido que el Ayuntamiento dirija un telegrama al Presidente del Consejo de Ministros reclamando la destitución del señor Alcalá Zamora por inepto y perjudicial.»

«No hay necesidad—añadió otro—del envío de nuevos telegramas. Estoy conforme en que se imponga la manifestación pública de protesta contra el ministro de Fomento, mejor dicho, contra todos los ministros, ya que ninguno hace nada por Zaragoza.»

Y replicó un tercero:

«Pues que se vayan todos. Si Zaragoza pide la destitución de todos los ministros, seguramente que á esa petición se unirán los Ayuntamientos de toda España, ya que todos sufren los efectos de la desacreditada gestión del actual Gobierno.»

«Vean, vean los señores ministros en qué trance les pone ese gran perturbador que tienen por compañero.»

La sesión del Ayuntamiento de Zaragoza fué levantada para dirigirse al Gobierno Civil todos los concejales, con el alcalde á la cabeza, en manifestación contra el ministro de Fomento.

Pronunció el alcalde un discurso, corto y contundente, declinando en el verdadero culpable toda responsabilidad por lo que en Zaragoza pueda ocurrir. Y se dió el caso estupendo de que el gobernador civil, el representante del Gobierno en Zaragoza, tan burlado en su gestión como el Ayuntamiento y las entidades económicas en la suya, encontrase justificadísima la protesta y aludiese de modo transparente á su dimisión, por no compaginarse tales burlas con su seriedad.

El caso de Zaragoza, que desgraciadamente no es el único, está diciendo que ha llegado la hora de pensar si el Consejo de ministros no está obligado á juzgar definitivamente al ministro perturbador que tales polvaredas de ira empieza á levantar en España.

Si se tratara exclusivamente del fracaso de un ministro, allá él con su fracaso. Pero se trata de la vida española. Y ésta no puede estar supeditada un solo instante á la equivocación, á la ineptitud ó al abandono de un hombre.

HACE MEDIO SIGLO

Día 23 de febrero de 1868.—No son buenas las noticias recibidas por el «Eco de la Ganadería» en punto á ganados. Ha llovido en Extremadura; pero inmediatamente después reinaron gran frío y fuertes vientos, siendo el resultado no haber aprovechado las aguas. Las dehesas tienen poquísima yerba y el ganado, lo mismo allí que en otras provincias, sufre una mortandad horrible. Ya no se puede dudar que será escasa la cría. Algo ha subido estos días el precio de la carne; pero dista mucho del que en años anteriores tenía por este tiempo. El carnero está á veinte cuartos la libra en el matadero de Madrid; y la vaca no pasa de quince cuartos. Como es natural,

los tablajeros prefieren comprar vaca por la mayor utilidad que les deja, pues el precio de venta al menudeo suele ser el mismo. (De La Correspondencia de España.)

Las elecciones

EN BARCELONA

Radicales y regionalistas.

Barcelona, 22.—Los mitines organizados anoche por los radicales y regionalistas estuvieron muy concurridos.

Al celebrado en el «cine» Montaña asistió el Sr. Lerroux, quien pronunció un discurso contra la Liga, historizando lo ocurrido con motivo de la última crisis, desde la reunión de la Asamblea.

Dijo que los regionalistas entraron en el Gabinete García Prieto sin condiciones, contrastando esto con lo ocurrido con Melquiades Álvarez, quien no quiso facilitar ningún amigo suyo para que formara parte del Gobierno, porque no se accedió á que impusiera condiciones.

Los regionalistas celebraron, por su parte, cuatro mitines anunciados, tomando parte en tres de ellos el Sr. Cambó.

En uno declaró que la lucha del domingo tenía una trascendencia extraordinaria para Cataluña y España; que no es la lucha entre izquierdas y derechas, sino entre republicanos y regionalistas, y para éstos últimos un acto de fe en el ideal autonomista.

Añadió que si triunfaban los regionalistas la victoria repercutiría por toda España, dándoles una fuerza formidable para obtener la autonomía que piden para Cataluña.

Anticipó que después de las elecciones no pasarán muchas semanas sin que alguna Comisión catalana recorra las regiones de España recogiendo los anhelos y haciendo propaganda regionalista.

Terminó diciendo que el triunfo de un solo candidato donde el caciquismo tiene sentados sus reales significará el triunfo de sus doctrinas.

Para hoy anuncian los regionalistas cuatro mitines y cinco los radicales.

La Juventud valencianista.

La Junta directiva de la Juventud valencianista, de Barcelona, ha repartido una alocución, dirigida á los valencianos residentes en Barcelona, exhortándoles á que emitan sus votos en favor de la candidatura de la Liga.

EN GUADIX

Guadix, 22.—El candidato liberal Sr. García Miranda Noguero ha recorrido el pueblo seguido de una multitud que le aclamaba.

Se celebró un mitin, pronunciando el referido candidato un discurso elocuentísimo.

El pueblo no está dispuesto á consentir que se usurpe la representación de él en Cortes á este distinguido catedrático, hijo del distrito.

EN MEDINA

Medina, 22.—Se ha celebrado un mitin maurista, en el que han tomado parte los señores Ramiro y Velasco, de esta ciudad; Romero, Torrecilla y Sistió (D. César), de Valladolid, y conde de Gamazo, que es el candidato. Todos los oradores rebatieron el discurso del Sr. Alba.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN VALENCIA

Huelga general de transportes.—Reunión importante.—Forrajes y pienso.

Valencia, 22.—En el local de la Sociedad Transportista se ha celebrado una reunión de todos los elementos industriales interesados en el tránsito rodado y transportes de todas clases, por tracción animal, de Valencia, barriadas marítimas y pueblos limítrofes, acordando la huelga general de patronos y obreros, y la suspensión indefinida de todos los servicios de carretera y transportes, en vista de la lentitud del Gobierno y de la Comisaría general en fijar la tasa de los forrajes y piensos, especialmente la algarroba.

En vísperas de la huelga.

Valencia, 22.—Una Comisión, integrada por representantes de todas las Sociedades de transportes y cuantas se relacionan con la industria de tracción animal, ha visitado al gobernador civil para comunicarle el acuerdo adoptado anoche de plantear desde mañana la huelga general indefinida de patronos y obreros, con suspensión de todos los servicios de tracción animal.

El gobernador ha conferenciado largamente con sus visitantes, consiguiendo cierta autorización para convenir con el alcalde determinada fórmula de avenencia.

Se suspende la huelga?

Ha llamado el gobernador inmediatamente al alcalde, conferenciando con él más de dos horas.

Han convenido una fórmula que permite asegurar que las Sociedades transportistas y similares se reunirán esta tarde y acordarán suspender el acuerdo de huelga.

La tasa de los piensos.

Inmediatamente que pasen las elecciones se reunirá la Junta de Subsistencias presidida por el gobernador civil, para ocuparse de la cuestión de la tasa de la algarroba y demás piensos y forrajes, siendo probable que se haga en el sentido reclamado por los industriales á quienes afecta.

Conflicto que se agvava.

El conflicto determinado por el inminente cierre de las fábricas de metalurgia se ha agravado, pues el vapor Iraso se ha negado á cargar las 300 toneladas de coque que se esperarían para evitar que se suspendiese aquella fabricación.

El conflicto frutero.

Parece que se ha aliviado el conflicto frutero.

El vapor *Metienzo* debe cargar ya en Castellón.

En breve son esperados el *Luisa* y otros dos más.

Llegada de carbón.—Evitando un abuso.

Valencia, 23.—Todavía no se ha fijado el precio, ni entre quienes se repartirá el carbón que ha traído por cuenta de la Transmediterránea el «Rius Taulet», como medio de aliviar la crisis industrial y obrera. Pero sabedores la Compañía y las autoridades de que varios industriales desaprensivos protestaban de dicho carbón, aunque le adquirían para revenderlo, ya que la Transmediterránea lo ha traído gratuitamente, se han reunido el gerente de la Compañía y el gobernador, acordando sobrecargar el precio con el valor de los fletes y de las estadías hechas en Músel y aquí. Este sobrecargo lo destinará íntegramente la Compañía á obras benéficas, evitando así el fuero de algunos individuos.

EN ZARAGOZA

En el Matadero.

Zaragoza, 22.—En el Matadero no se han sacrificado hoy carneros ni ovejas; en cambio se ha sacrificado triple cantidad de ganado vacuno.

El gobernador ha preguntado el precio á que se vende el kilo de carne de carnero en otras poblaciones, comprobando que en todas vendese dicha carne más barata que aquí.

El gobernador se propone enviar esos datos al Ayuntamiento para que intervenga en el conflicto de la carne.

Cargadores en huelga.

Comunican de Fayón que los cargadores de carbón de la mina «Previsión» y otras se han declarado en huelga.

Piden cinco pesetas de jornal. Parece que los patronos están dispuestos á acceder á sus demandas.

La madera.

Los almaceneros de madera han visitado al gobernador, notificándole que escasean los materiales y suplicándole pida al Gobierno facilite el envío de los mismos antes que sobrevenga el paro de los obreros ebanistas y similares.

Reanudando el trabajo.

Han reanudado el trabajo los oficiales constructores de coches.

A dos patronos que no aceptaron sus bases les ha sido declarado el boicot.

Los aserradores.

Los obreros aserradores mecánicos han presentado unas bases á los patronos, pidiendo aumento de jornal.

Muerte del almirante Viniegra

Acuerdos del Ayuntamiento.

Cádiz, 22.—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento, el alcalde, Sr. García Noguero, ha dado cuenta del fallecimiento del señor Viniegra, pronunciándose discursos en memoria del finado, y acordándose que asista al entierro una Comisión representando al Municipio, y que conste en acta el sentimiento de la Corporación.

Además, una Comisión del Ayuntamiento dará el pésame á los hijos del finado.

Pésame del Presidente del Senado.

El Presidente del Senado ha telegrafiado al gobernador civil, Sr. Laserna, encargándole que visite en su nombre á la familia del almirante Viniegra y le exprese el pésame más sentido.

Entierro del cadáver.

Cádiz, 22.—Se ha verificado con gran solemnidad el entierro del almirante Viniegra.

La comitiva fúnebre salió de la casa mortuoria á las cuatro de la tarde.

El cadáver fué colocado en un arnés, detrás del cual marchaba una compañía del regimiento de Pavía con las armas á la funeral.

A ambos lados del arnés habían sido destacados centinelas.

Seguía después el duelo, presidido por el hijo político del finado, conde de Villamar, y en el que figuraban el comandante general del Apostadero, Sr. Miranda; el gobernador militar, Sr. Balaguer y Felú; el gobernador civil, Sr. Laserna, y el alcalde, Sr. García Noguero.

Seguían Comisiones del Ayuntamiento y Diputación provincial, el personal de la Capitanía del puerto, presidido por el capitán interno del puerto D. Juan Lahera; Comisiones de todos los centros del Ejército y la Armada y las representaciones del elemento civil.

Cubría la carrera el regimiento de Pavía, luciendo los soldados traje á media gala.

Mandaba la línea el coronel del regimiento de Alaya D. Jerónimo Muñoz López.

Al llegar el cortejo fúnebre á la plaza de Isabel II, donde había aglomerado un enorme gentío, detúvose el arnés y la compañía que le daba guardia, desfilando el resto de las fuerzas en columna de honor, y siguiendo así hasta Puerta de Tierra, donde se hicieron tres descargas: la primera al divisarse el arnés, la segunda al pasar éste y la tercera al perderse de vista.

La compañía del regimiento de Pavía, que daba guardia al féretro, acompañó el cadáver hasta el cementerio.

Allí se repitió la triple descarga.

El capitán de Estado Mayor Sr. Olivares cuidó de poner fuerzas en las inmediaciones de la casa mortuoria, sita en la calle de Ahumada, inmediata á la plaza de Mina.

El gobernador militar, Sr. Balaguer Felú, recibió un telegrama del capitán general de Sevilla, rogándole que le representase en el acto.

A éste han concurrido todos los generales,

jeles y oficiales del Ejército y de la Armada residentes en Cádiz, San Fernando y el Arsenal de La Carraca.

En el cortejo fúnebre figuraban numerosos automóviles y coches.

Las campanas de las Casas Consistoriales doblaron al paso del fúnebre cortejo.

Los balcones del Ayuntamiento ostentaban colgaduras de luto.

Desde Puerta de Tierra hasta el cementerio desfilaron miles de personas, constituyendo con su presencia una imponente manifestación de duelo.

Cádiz, puede decirse así, ha rendido un hermoso tributo de cariño y respeto á la memoria del ilustre finado.

La familia del difunto almirante ha recibido y sigue recibiendo ininidad de telefonemas de pésame.

La sepultura.

Cádiz, 22.—El cadáver del almirante Viniegra ha recibido sepultura en el nicho propiedad de la familia, situado en el patio segundo, núm. 35.

Allí descansan también los restos mortales de sus padres, D. Manuel Viniegra y doña María de los Dolores Mendoza.

La agresión á Soriano

¿El autor de la agresión á Soriano?

Valencia, 23.—Como presunto autor ó coautor de quien sea el autor de la agresión á Rodrigo Soriano ha sido detenido un individuo, apodado «Blanco».

Se observa una reserva escrupulosa sobre esto; pero puede afirmarse que el juez de instrucción ha examinado ciertos antecedentes que tienden á esclarecer el asunto. Ha encargado de este servicio á un cabo de Seguridad.

El «Blanco» ha sido sometido á un interrogatorio, durante el cual ha incurrido en contradicciones.

Fué detenido á las once de la mañana de ayer en su domicilio, ingresando después en la Cárcel Modelo en calidad de incomunicado.

Declaran unos niños.

Parece ser que los niños que se presentaron los últimos días en las diligencias asegurando que reconocían al agresor si le vieran, han sido llamados por el Juzgado, no dando resultado la diligencia del reconocimiento del supuesto agresor en rueda de presos.

Ignoro quien sea el individuo apodado «Blanco». En el Centro Social me han dicho que es un exaltado bloquista, conocidísimo entre los del bloque y por la Policía por figurar siempre entre los más decididos en todas las algaradas.

Esta detención, según algunas personas, no tiene la importancia que se le atribuye, pues se cree que obedece exclusivamente á las contradicciones en que ha incurrido «Blanco».

Más detalles.

Valencia, 23.—El detenido como presunto autor de la agresión á Rodrigo Soriano llamase José María Pérez Herrero, alias «Blanco». Parece ser que en el segundo interrogatorio á que ha sido sometido por el juez ha dado ciertas referencias, á consecuencia de las cuales ha sido decretada la detención de dos empleados del arbitrio de la carne. A las dos de la madrugada, un cabo de Seguridad ha realizado dichas detenciones. Ahora se realizan investigaciones para conocer el paradero de otro individuo.

Aunque se guarda reserva sobre el alcance de la labor judicial y de la policía no es aventurado suponer que el juez está satisfecho del resultado de los trabajos.

NITROGENO
1/2 VATIO
Fábrica Cortes, 397. — BARCELONA.

ANDALUCIA
Un nuevo barco.

Cádiz, 22.—En los astilleros gaditanos se ha puesto la quilla para construir un barco de 700 toneladas.

Asistió el dueño de los astilleros, D. Horacio Echevarría; el director, D. Juan Lazaga, y el personal directivo.

El «Doctor Thebussem».

La Comisión provincial acordó dar el pésame á la familia del Sr. Viniegra y á la del «Doctor Thebussem».

CASTILLA LA NUEVA
Restos humanos.

El Pardo, 22.—Unos trabajadores han encontrado en un hoyo profundo del monte restos humanos.

El Juzgado trabaja para esclarecer el hecho.

CÁLCULOS.

El Pardo, 22.—Los restos humanos hallados estaban en una sepultura hecha de piedra.

El esqueleto conserva la dentadura completa.

Se supone que haya otras sepulturas iguales, del tiempo de la guerra de la Independencia.

CATALUÑA
Los atentados contra los fabricantes.

Barcelona, 22.—Ha sido nombrado juez especial para entender en el sumario instruido contra varios obreros en San Felú de Llobregat el magistrado D. Galo Ponte, quien esta mañana ha salido para aquella población.

Los detenidos son hasta ahora nueve. De

AVISOS UTILES

GRILL ROOM RITZ
INCOMPARABLES
ALMUERZOS Y COMIDAS
Se sirve también á la carta á precios moderados
Conciertos por los BOLDI.
Teléfono 3.225.

CATARROS Tuberculosis, afección del aparato respiratorio, derosó antiséptico del aparato respiratorio, medicación racional. Curación segura.

REUMA CIÁTICA, ARTRITISMO CIÁTICA R. García Suárez. El más poderoso disolvente del ácido úrico. alivio rápido. Curación segura.

S. DE BARRENECHEA
128, PEARL ST.
NEW YORK (E. U. A.)
Importación.—Exportación.
Compras y Embarques de Productos Norteamericanos.
Armador y Consignatario de Buques

ellos pertenecen cuatro á la Junta directiva de la Sociedad de obreros tintoreros. Hoy están todos conducidos á Barcelona.

En rueda de presos, Lara, que fué el primer detenido que acusó á los demás de haber formado parte del grupo que agredió al director técnico de la fábrica del Sr. Barrechea, señaló á los que le habían inducido á cometer la agresión.

En otra rueda de presos un caballero acompañado á D. Juan Tapia, cuando éste fué asesinado en la calle de la Montaña, por á la vía férrea, ha reconocido en uno de los presos á otro de los autores de la agresión.

De todas las investigaciones hechas hasta ahora, se supone complicados en el complot para asesinar á los fabricantes y encargados de fábricas á los cinco, cuyos nombres son Medin Martín Anget, Francisco Peña, Ferrás, Pablo Salvate, Agustín Vía y Empe Lara.

Como hemos dicho al empezar la república que alcanza á los cuatro individuos de la Junta directiva no es mucha.

Se cree que esta causa estará relacionada con la mayoría de los criminales socialistas detenidos en Barcelona de algún tiempo á esta parte.

Papelera que cierra.

Barcelona, 22.—La Compañía Papelera de España ha comunicado al Gobierno que, en vista de que el papel ha sido escaseado contrabando de guerra por Alemania y que las Compañías navieras no cobran carga de papel, se verá precisada á cerrar su fábrica.

Marta Leman y Manolo Quiroga.

Pontevedra, 22.—Han llegado al pueblo Manolo Quiroga y la pianista francesa Marta Leman, que darán aquí un concierto en Vigo otros dos, los días 2 y 3 de marzo.

Político muerto.

Cartagena, 22.—Ha fallecido el abogado D. Manuel Antón García, secretario de la Junta de Obras del puerto, y de gran prestigio en el partido liberal.

Su muerte ha sido muy sentida.

Suspensión de una vista.

Valencia, 22.—Por falta de jurados, se suspendió en la Audiencia la vista de la causa contra el obrero de la Compañía del Norte que mató el 18 de octubre último al jefe de la estación de la misma, D. Mariano Otero, por creerle autor de su despidio.

La carne de cerdo.

El gremio de tatlñeros de cerdo se ha unido con la Sociedad de labradores amigos de Vega, interesando del gobernador amigos de ambas la tasa de la carne de cerdo.

Entre vecinos.

Bilbao, 23.—Como consecuencia de la escasez de viviendas y de su carestía, se ven muchas familias que se ven obligadas á vivir apiñadas.

En el piso tercero de la casa número 24 de la calle de Zabala viven apiñadas hasta veinte personas.

Entre ellas, las disputas venían siendo muy frecuentes, y hoy surgió una reyerta entre los vecinos, no tardando en hacer causa común los demás vecinos, utilizando palizas, cerros, cuchillos y cuantos efectos encontraron.

Resultaron heridos: Juan Santos, de treinta y seis años, con una herida en la cabeza, moribundo, fué preciso darle los Santos de la espalda.

Creese que el causante de la sesión del día 23 fué un muchacho de doce años.

El más agradable de los purgantes
TE CHAMBARD
El mejor remedio contra el
ESTREÑIMIENTO

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

EL BUEN CAMINO

Un telegrama de Washington anuncia que se ha firmado ya en Madrid el Convenio comercial entre España y los Estados Unidos. Nuestro Gobierno no ha condescendido a la noticia, pero desearíamos que confirmara, porque ella llevaría una impresión grata a toda España.

Ya hemos dicho muchas veces que nuestro país necesita con toda urgencia importar de los Estados Unidos algodón, maquinaria y muchas otras materias primas de apremiante necesidad, sin las cuales tendrían que paralizarse nuestras industrias.

El concertar Convenios comerciales es el buen camino.

Respecto a las negociaciones pendientes con otros países, nuestro colega «El Imparcial» da detalles que coinciden con los informes nuestros que publicamos en otro lugar.

Dice el expresado diario: «Prosiguen activamente las negociaciones entre los delegados franceses y los comisionados españoles para llegar a establecer un Convenio comercial con Francia. Esto quiere decir que aun no puede adelantarse lo que en su día será el Convenio.

Paralelamente se gestiona por el Gobierno español la pronta salida de los barcos españoles que se encuentran en los Estados Unidos, y creemos no equivocarnos si añadimos que la firma de la inteligencia comercial, de llevarse a cabo, será simultánea con la resolución de dicho asunto.

Los buques de la Marina mercante española fondeados en los puertos yanquis son 33 y representan 110.000 toneladas.

La negociación seguida con Inglaterra era independiente, como dijimos en momento oportuno, de la emprendida después por sus aliados. De ahí que en cada caso concreto que se presente se acometa su resolución directamente por los Gobiernos británico y español.»

El Convenio comercial con Francia es el que con mayor ansia se espera para normalizar la exportación de nuestros vinos salvando de la ruina una parte importantísima de la riqueza española.

De interés supremo es también el Convenio comercial con Inglaterra, que ha sufrido un retraso, pues nuestros agricultores y nuestros exportadores de frutas lo esperan como agua de mayo.

Respecto a las aspiraciones del país productor, el Gobierno marcha por el buen camino.

BOLETIN RELIGIOSO DE MAÑANA

Domingo 24 de febrero de 1918.

Santos del día.—San Matías, apóstol; Santos Montano, Lucio, Julián, Víctorico, Flaviano y Praxetazo, mártires; Modesto y Ediberto, confesores; y Santa Primitiva, mártir.

La misa y oficio son de la Dominica, con rito semidoble de primera clase y color morado.

Calles.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Luis, y continúa la novena al Santo Cristo de la Fe. Por la mañana, a las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne, predicación D. José Suárez Faura, y por la tarde, a las cinco y media, estación, rosario, sermón, que predicará el Sr. Ruau, novena y reserva, terminando con el miserere.

En la Catedral, a las diez, misa conventual, predicando el muy ilustre señor Morán. En la Capilla Real a las once, y predicará el excelentísimo señor obispo de Sión.

En la Encarnación a las diez, predicando un padre Agustino.

En las parroquias a las diez, con explicación del Santo Evangelio.

En las Descalzas Reales, a las diez, misa cantada con sermón.

En San Millán continúa la novena. Misión a Nuestra Señora de la Saleta: por la mañana a las siete misa y plática, y por la tarde, sermón moral, rosario, punto doctrinal.

En San José dan principio los ejercicios espirituales por la Archidiócesis del Santísimo Cristo del Desamparo; a las cinco y media D. Santiago Estebanell, plegaria y bendición con el Santísimo Sacramento.

En San Gines, a las cuatro, conferencia a cargo del reverendo padre Alfonso Torres.

En la parroquia de San Plácido, principia la misión por la V. O. T. de los Servitas.

En la parroquia del Purísimo Corazón de María, a las ocho, misa de comunión, y a las cinco y media, estación, rosario, sermón, y a las diez, misa solemne con sermón.

En la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús y San Francisco de Borja, a las ocho, misa y media, rosario, sermón y bendición.

En el santuario del Perpetuo Socorro, a las diez y media, dan principio los ejercicios de la misión.

En San Pascual, a las cinco, estación, rosario, que predicará el muy ilustre señor D. Luis G. Susecun, reserva y miserere.

En las Religiosas Valencas ejercicios al Santísimo Cristo de la Agaña; a las cinco y media, rosario, sermón, terminando con el miserere.

En el Cristo de San Gines, al anochecer, estación, y predicará D. Donatillo Fernández.

En Santa Bárbara, a las ocho, misa de comunión y ejercicio; a las diez, la solemne, que dirige el maestro D. Juan Camacho, y reserva a D. Manuel Moreno González, terminando con el miserere.

HABLA «LA EPOCA»

LOS TORPEDEAMIENTOS

Ha sido muy comentado, por ser «La Epoca» el órgano periodístico del partido conservador, el siguiente suelto:

«Un nuevo torpedeamiento han llevado a cabo los alemanes, y la Marina mercante española experimenta una disminución más en su tonelaje.

Desde que empezó el año hemos sufrido el torpedeamiento del «Joaquín Mumbur», del «Benanova», del «Victor Chavarrin», del «Giralda», del «Sebastián», del «Ceferino» y ahora del «Mar Caspio».

Entre esos torpedeamientos, los hay de todas clases: ataques a nuestro comercio de cabotaje, al comercio de retorno a España, al de ida a los Estados Unidos.

España está quedando en situación muy poco ajosa; pues en tanto que mantenemos la conversación con Berlín acerca de los torpedeamientos anteriores, los submarinos alemanes continúan hundiendo nuestros barcos.

Con toda la mesura en la forma, pero con toda energía en el fondo, llamamos la atención del Gobierno para hacerle comprender que es imposible continuar por ese camino.

Repetimos una vez más, frente a lo que digan los germanófilos, que España necesita el tráfico marítimo para vivir, y que se necesita recabar el respeto de Alemania a ese tráfico.

Si Alemania no nos garantiza dicho respeto, hay que actuar de otra manera. No puede ser que aquí se voten créditos para refugiados alemanes, que se representen en el mundo entero intereses alemanes, y que Alemania nos trate como a país enemigo. Ni la equidad consiente eso, ni la dignidad puede tolerarlo.

Va sabemos que los germanófilos se indignarán por esto que escribimos; pero estamos ante un problema vitalísimo para el país, ante el torpedeamiento de un barco por semana, y sean las que fueren las simpatías individuales, para las cuales tenemos todo respeto, la conveniencia nacional no autoriza ni la pasividad ni el silencio.»

HACE MEDIO SIGLO

Día 23 de febrero de 1868.—Las disposiciones de la nueva ley de imprenta de Francia están siendo objeto de severa crítica por parte de los periódicos que de mayor autoridad gozan en Inglaterra, y a propósito del artículo que impone 5.000 francos de multa al periódico que inserte nada que proceda o se refiera a la pluma de los Príncipes de la familia de Orleans, dice el «Saturday Review»:

«Tres categorías de penas tiene decretadas Napoleón III contra estos Príncipes: el destierro, la confiscación y el silencio. La primera de estas penas puede ser mirada como necesaria; pero la segunda es cruel y la tercera pueril. Tan enormes son—añade—las disposiciones de la ley, que una vez votada ésta bien puede el Emperador desahogar los epigramas de sus adversarios, ya sea que residan en la rue de Rivoli o en Leicester Square. No pudiendo hacer presa del chiste y agudeza de los escritores, el Gobierno se agarra a los empresarios e impresores y hace pesar sobre ellos la ruina al menor sarcasmo de los periódicos. Esto es lo mismo que si para combatir la teoría de Galileo se hubiesen prohibido los telescopios.» (De La Correspondencia de España.)

SECCION OFICIAL

La Gaceta publica las disposiciones siguientes:

GOBERNACION.—Real decreto disponiendo que la jubilación de los funcionarios dependientes de este ministerio, sometidos a la ley de 14 de abril de 1908, será forzosa a la edad de setenta años, con las excepciones que se fijan.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real decreto declarando jubilado a D. Severino Eduardo Sanz Escartin, consejero de Instrucción pública.

FOMENTO.—Real decreto disponiendo se divida nuestro litoral en las agrupaciones de puertos y zonas que se publican, con objeto de descongestionar el tráfico terrestre y obtener de su material de transporte el mayor rendimiento útil.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Hacienda.—Relación de los funcionarios del Cuerpo general de Administración de la Hacienda pública a quienes corresponde, por rigurosa antigüedad, el nombramiento en comisión para las escalas inmediatas superiores.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.—Registro general de la propiedad intelectual.—Obras inscritas en este Registro general durante el cuarto trimestre de 1917.

Dirección general de Primera enseñanza.—Prorrogando hasta el día 11 de marzo próximo el comienzo de las oposiciones a plazas de inspectores médicos escolares de Madrid.

MUNDO ECLESIASTICO

En la parroquia iglesia de San Sebastián se celebraron los días 20, 21 y 22 del presente mes solemnes Misas, con orquesta, al Santísimo Cristo de la Fe, conocida esta milagrosa imagen por el Santo Cristo del Real Cuerpo de Alabarderos, que sale en la procesión del Viernes Santo, predicando las tres tardes, a las seis y media, el elocuente orador D. Domingo Márquez Masillas.

Se ejecutaron por la noche, en la capilla de los Condes de Madrid, que dirige el maestro D. Juan Camacho, nueve composiciones, estando desahogada la parte vocal por los notables artistas Redondo, Alarcón, Belenguer, Barca, Erauzkin, el tiple niño Enrique Mazas y coro.

LA POLIZA DE SEGURO DEL «CEFERINO»

El Consorcio Español de Asegurados y la Compañía General de Tabacos de Filipinas. Recibimos para su inserción las dos cartas siguientes:

«Barcelona 19 de febrero de 1918.

Sr. Director de la Compañía General de Tabacos de Filipinas.

Presente.

Muy señor nuestro: Tenemos el honor de comunicar a usted que después de estudiado el asunto del desgraciado torpedeamiento del vapor «Ceferino» y de oídas las explicaciones que usted se ha servido darnos, este Consorcio ha acordado pagar a esa Compañía el importe de la póliza de seguro número 97, que por pesetas 3.000.000 cubría el riesgo del mencionado vapor.

En consecuencia de este acuerdo, damos orden a la Sociedad Amis-Gari, de ésta, de tener a disposición de esa Compañía la mencionada suma.

Con este motivo nos ofrecemos de usted afectísimos s. s. q. h. s. m. Consorcio Español de Asegurados.—El Director gerente, Venancio Echevarría.»

«Barcelona, 19 febrero 1918.

Sr. Director gerente del Consorcio Español de Asegurados.

Presente.

Muy señor nuestro: Hemos recibido su carta de esta fecha, en la cual nos participa usted que ese Consorcio pone a nuestra disposición la suma de pesetas 3.000.000 en pago del siniestro de nuestro vapor «Ceferino».

Al dar a usted las gracias por la rápida resolución que han dado ustedes al asunto, les expresamos nuestra satisfacción por la actitud adoptada por el Consorcio, que tanto honra a las Compañías Aseguradoras Españolas.

Nos reiteramos de usted afectísimos s. s. q. h. s. m., Compañía General de Tabacos de Filipinas.—El Director, Antonio Correa.»

GRAN MUNDO

Comidas diplomáticas.

En la Embajada de los Estados Unidos se ha celebrado una de las elegantes comidas íntimas con que el embajador y Mrs. Willard vienen obsequiando a la sociedad aristocrática y a las personalidades más distinguidas de la política y de la diplomacia.

En estas comidas se manifiestan el buen gusto y la esplendor habitual en la residencia de los dignos representantes de la República norteamericana.

También se ha celebrado en la Embajada de Francia otra comida, sentándose a la mesa con M. y Mme. Thierry y su hijo, los Príncipes Pio de Saboya, duques de Montellano, marqueses de la Ramona, marqueses de Ivarre y el marqués de Lambertye Gerbéville.

Después de la comida acudieron otras distinguidas personas.

Próximos entes.

Ayer se tomaron los dichos Srta. María Luisa Moya y Gastón de Ciarra, hija del presidente de la Sociedad Editorial de España, y D. José María Marañón y Gómez Acebo,

CABALLO DESBOCADO

Una señora atropellada

Por la calle de Génova subía en carrera desenfrenada el caballo de un corneta de lanceros del Príncipe, cuando al llegar a la calle de Campoamor intentó cruzar el arroyo doña María Méndez Vigo, de cincuenta años, domiciliada en la calle de Almagro, núm. 4.

El caballo, que iba desbocado, atropelló a la infeliz señora, que quedó tendida en el suelo con las ropas destruidas y arrojando sangre por dos heridas extensas que tenía en la cabeza.

Auxiliada inmediatamente por unos transeúntes y una pareja del Cuerpo de Seguridad, fue llevada a la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, donde los médicos de guardia la apreciaron dos heridas contusas, de cinco centímetros de extensión, en las regiones parietales derecha e izquierda, y dolores y contusiones en varias partes del cuerpo, siendo calificadas las lesiones de graves.

Se dió aviso al Juzgado de guardia, el cual, a su vez, lo hizo al Juzgado militar.

LEED TODAS LAS MAÑANAS EN «LA NACION» A ORTEGA MUNILLA EN PRICE

La Orquesta Filarmónica

Un magnífico programa, muy del gusto del público, interpretó ayer en Price la admirable Orquesta Filarmónica. Al acierto en la elección de obras y de autores, contestaron los aficionados madrileños llenando el teatro hasta los pasillos.

El lugar del programa destinado a los compositores españoles lo ocupaba muy dignamente el maestro Lamote de Grignon con su *Poema romántico*, que se oía por primera vez en Madrid.

Va hemos hablado en otras ocasiones del ilustre director de la Orquesta Sinfónica de Barcelona, y siempre que lo hemos hecho acudido a nuestra pluma el elogio justísimo. En la producción que ayer nos dió a conocer la Filarmónica muestra su autor un romanticismo noble y elevado. Los temas, inspirados en una poética balada alemana, están enlazados con arte admirable en un ambiente de vigoroso sentimiento. No es para nadie un secreto que el Sr. Lamote de Grignon es un maestro de la técnica. La orquestación de *Poema romántico* es una prueba más de su talento. El autor salió a recibir los aplausos calurosos del auditorio. El barítono Sr. Cortés cantó muy discretamente.

El andante de la inmortal *Quinta sinfonía* de Beethoven se repitió después de una ovación delirante, lo mismo que la deliciosa aria de la *suite en re*, de Bach.

En estas obras, como en el resto del programa, la Orquesta Filarmónica y su director despertaron el entusiasmo del público por su depurada labor artística.

JEBA

Pastillas antiácidas «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

Banquete al general García Moreno

Aprovechando la oportunidad de encontrarse en esta corte, para la fiesta conmemorativa de la creación de la Academia General Militar, muchos jefes y oficiales de la octava promoción de dicho Cuerpo, anteaer se reunieron en fraternal banquete de sincero y cordial homenaje al general de brigada, jefe de la mencionada promoción, D. José García Moreno.

Además del festejado, asistieron el coronel Sanjurjo, los tenientes coroneles de Infantería D. Tomás Castro, D. Juan Urbano, don Mario Muslera, D. Gonzalo González de Lara, D. Adolfo Barrachina, D. Carlos Bosch y D. Manuel López Gómez; los comandantes de dicha Arma D. Francisco Villena, D. Sebastián Moreno Borrero, D. Manuel Llanos, D. Ricardo Rey, D. Mauricio Pérez y don Adolfo Roca; los de la Guardia Civil D. Antonio Ruiz Jiménez, D. Antonio Alcubilla y D. Francisco Chutai; de Ingenieros, D. Ramón Aguirre y D. Juan Martínez; de Caballería, D. José Giraldo; de Artillería, D. Manuel de la Cruz; mayores de Intendencia, D. Ignacio Zappingo, D. Manuel Rodríguez Bosch, D. Miguel Gallego, D. José López Prast y D. Carlos Maestre; comisario de Guerra, D. Alfredo Serna Mira; capitanes de Caballería, D. Antonio Morilla y D. Antonio Álvarez González, y capitán de Infantería, don Aurelio Matilla. Este último ofreció en breves y sinceras palabras aquel acto de homenaje al general García Moreno, el cual consistió en frases de agradecimiento a los que en las aulas del Alcazar teledano fueron sus camaradas inolvidables desde 1890 a 1893.

TEATRO DE LA ZARZUELA

El viernes 1.º de marzo «LA CANCIÓN DEL OLVIDO» Inauguración temporada lírica, maestro Serrano.

UN HERIDO GRAVE

Anoche, al salir de la Casa del Pueblo, Manuel Fuentes Ruiz, de cincuenta y cuatro años, casado, panadero, con domicilio en la calle del Conde de Xiquena, número 6, fue agredido por su compañero de oficio Faustino Rodríguez López, de veinte años, que le dió un tremendo garrotazo en la cabeza.

Manuel cayó al suelo bañado en sangre, y el agresor trató de huir; pero fue perseguido por dos guardias del Cuerpo de Seguridad, quienes, en unión de un cabo de Infantería, lograron darle alcance en la calle del Barquillo y le llevaron detenido a la Dirección general de Seguridad.

El herido fue trasladado a la Policlínica de la calle de Tamayo, donde los facultativos de guardia le practicaron la primera cura, apreciándole una herida de carácter grave, que interesa todos los tejidos, hasta el hueso, situada en la región temporal izquierda, é intensa conmoción cerebral.

El agresor no quiso decir las causas que le habían inducido a cometer el hecho; pero parece que se trata de cuestiones propias del oficio y de las Sociedades a que ambos pertenecen.

UNA OPINIÓN

Cuando tanta importancia se da a la elección del domingo, y que realmente la tiene, para saber cuál de las dos tendencias, monárquica o republicana, ha de triunfar en las urnas, vemos con sentimiento que así como las izquierdas desde un principio han sostenido una candidatura única de todas las fracciones que constituyen su organismo, las derechas desde sus primeros pasos han caminado de torpeza en torpeza; pues, en primer lugar, los mauristas, como si ellos fuesen los únicos monárquicos, sin contar con nadie, han presentado cuatro candidatos cuando, descartado uno que todo el mundo señala, hubieran podido incluir en la candidatura a los señores conde de Santa Engracia, de García Prieto; Alvarez Arranz, de Dato, y D. Andrés Aragón, del conde de Romanones, que no sabemos por qué se le ha excluido, formándose así una de mayor éxito que no la del acuerdo monárquico; eso sin contar con que la nacional de los Sres. Gay é Iranso y la independiente de los Sres. Díaz Valero y Salgas, han de restar muchos votos a los anteriores, sin otro resultado práctico que el de aumentar el triunfo republicano, porque aquí de todo se hace alarde menos de patriotismo y de sentido común.

UN HOMBRE MUERTO

Victima de una agresión

El día 15 de enero fue agredido en la plaza de la Cebada por un cargador de aquel mercado, un sujeto llamado Mariano Sanz Dorrego, que pasaba por allí y dió un empujón involuntariamente al cargador. Este le infirió con un cortaplumas una herida, que en los primeros momentos fue calificada de pronóstico reservado.

El herido se empeoró, y tuvo que ser trasladado al Hospital Provincial, de donde salió dado de alta la semana pasada.

Anoche se presentó en la Dirección general de Seguridad la hermana de Mariano, llamada Victoriana, quien manifestó que acababa de fallecer el herido en su domicilio, poseso de las Yserías, núm. 9.

Un médico de la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa reconoció el cadáver, extendiendo la oportuna certificación.

Mañana, los médicos forenses practicarán la autopsia de Mariano Sanz, y aclararán las causas de su muerte.

Como es de suponer que sean éstas la lesión sufrida, anoche fue otra vez vuelto a ser detenido el agresor, que solamente habla comparecido ante el Juzgado municipal.

EJERCITO Y ARMADA

Asuntos de Guerra.

Recompensas.—Declaróse pensionada la cruz de primera clase, pasador del profesorado, que posee el capitán de Infantería don Luis Arribas Vicuña.

—Concedióse la cruz de primera clase y pasador de Industria militar al capitán de Ingenieros D. Ramiro Rodríguez.

Baja.—Se concedió la separación del servicio activo al capitán de Infantería D. Pablo Aros Guitarte.

Supernumerario.—Pasa a esta situación el teniente auditor de primera D. Francisco Galiay.

Huérfanos.—Concedióse a D. Bernabé Gómez los beneficios que la legislación vigente otorga para ingreso y permanencia en las Academias militares.

Academias.—Se dispuso que los profesores de las Academias Militares que durante el curso ascendan u obtengan otro destino, continúen, si conviene a la enseñanza, en comisión en dichos Centros.

Desertores.—Se legisló respecto a los desertores inútiles acogidos a indulto.

Farmacéutico.—Se dispuso que el farmacéutico segundo D. Juan Casas, de la Farmacia Militar de Sevilla, pase destinado al Hospital de Larache.

Destinos.—Se firmaron propuestas de destinos de jefes y oficiales de Intendencia, Caballería y Veterinaria Militar, y otros de auxiliares de Intendencia y del Personal del Material de Artillería.

Destino a las órdenes.—Continúen en el cargo de jefe, a las inmediatas órdenes del interventor militar D. David Martín al comisario de Guerra D. José Pavón.

Retiro.—Se concedió el retiro por edad al capitán de la Guardia Civil (E. R.) D. Carlos Rubio Fernández.

NOTICIAS É INFORMACIONES TEATRALES

ESTRENOS

«LAS HIJAS DE ESPAÑA»

Cómico.—El simpático representante de los teatros Apolo y Cómico, Antonio Fanosa, obtuvo ayer tarde un señalado éxito con la humorada que bajo el título de Las hijas de España, estrenó en el último de los coliseos citados.

La obra de Fanosa tiene la alegría y el color de la tierra patria.

Hay gracia y visualidad en el ambiente y su argumento entretiene sobre todo el tercer cuadro, que es el más pintoresco de la obra. En este cuadro se escuchan los cantos de varias de las regiones de España: Madrid, Andalucía, Aragón, Cataluña, Vizcaya, Asturias y Valencia, donde se repitieron varios números de la partitura del maestro Badia: La canción flamenca, cantada con mucho gusto por la López Martínez, y la jota, bailada muy requetebien por las hermanas Carreras.

Además de las citadas artistas, se lucieron en primer término los incommensurables Loreto y Chicote, y también las Sras. Melchor, Aguilá y Sra. Castellanos, y los Sres. Castro, Soler y Bermúdez.

Al final de la obra salió repetidas veces a escena el maestro Badia. Antonio Fanosa no pudo salir por encontrarse enfermo. Al mismo tiempo que deseándole un pronto restablecimiento, le enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

L. P.

GACETILLAS

Real.—Restablecido de su ligera indisposición el tenor Sr. Saludas, hoy sábado, a las ocho y media de la noche en punto, se verificará la primera representación en esta temporada de la ópera de Wagner, Lohengrin.

Intérpretes de Lohengrin serán nuestra compatriota Mercedes Llopert, que de tan grande fama viene precedida, y que hace su presentación en esta obra, y los eminentes artistas Elvira Casazza, Saludas, Masini Pieralli y Rossi Morelli.

La orquesta será dirigida por el maestro Guarnieri.

Odeón.—Esta noche, a las diez, se estrenará en este teatro la comedia, en tres actos, arreglada del italiano por Carlos Álvarez Campos con el título de Una mosquita muerta.

Esta interesante obra será interpretada por María Gámez, María Santoncha, María A. de Burgos, Irene Caba, Encarnación Díaz, Margarita Acuña, Alberto Romea, Guillermo Mancha, José Soriano Viosca, Fernando Delgado Cuenca, Joaquín Roa, Nicolás Perchicot, Aniceto Alemán y Gil.

Español.—Hoy sábado, a las diez de la noche, se reestrenará la famosa comedia de Bernstein El ladrón, considerada como una de las vigorosas producciones del autor de La rufián, y a la que da una interesante interpretación Carmen Cobefia. El domingo por la tarde se representará también tan aplaudida obra.

Comedia.—El domingo, a las cinco de la tarde y a precios de diario, se pondrá en escena El rayo. Por la noche, en función popular a precios populares, El rayo.

En la próxima semana se verificará el estreno de la tragedia grotesca, en tres actos y en prosa, Que viene mi marido, original de D. Carlos Arniches.

Lara.—El domingo, por la tarde, a las cinco, se pone en escena en este teatro el entremés y la comedia de los Sres. Álvarez Quintro, tituladas Lectura y escritura, y Pímol.

Zarsuela.—Próxima ya la inauguración de la gran temporada lírica, dirigida por el insipido maestro José Serrano, que dará principio el 1.º de marzo, y encontrándose en Madrid la compañía, han comenzado los ensayos de conjunto de La canción del olvido, sensacional estreno que figurará en el cartel de inauguración.

En La canción del olvido se presentarán por vez primera al público madrileño dos artistas meritorios que lograrán seguramente el aplauso: la eminente triple lírica Concha Gil y el barítono Fernández Carbonell.

El primer acto de la obra lo interpretará el notable artista Patricio León, que es quien ha estrenado en provincias La canción del olvido, con unánime éxito.

En breve se publicarán listas de compañía, estrenos, repertorio y demás detalles complementarios.

Apolo.—Hoy sábado, a las seis y cuarto de la tarde, doble, El contrabando, reestreno de El Príncipe bohemio. Por la noche, a las diez y media, doble, El niño judío.

Eslava.—Por enfermedad del actor señor Hernández, en la función de esta tarde de las seis, correspondiente al noveno sábado benéfico de moda, se pondrá en escena la comedia, en tres actos A campo traviesa, encargándose del papel de protagonista su autor, Sr. Sassone.

Mañana domingo, a las cinco y media de la tarde y diez y media de la noche, A campo traviesa.

En la próxima semana estreno del drama en tres actos, original de Alberto Ghiraldo, Alma gaucha.

Cómico.—Hoy sábado, dos secciones dobles, representándose en la primera, Las buenas almas y Los campesinos (reestreno). Por la noche, a las diez y cuarto, Las buenas almas y Las hijas de España.

El domingo se pondrán en escena: a las cuatro, especial, Los campesinos y Las hijas de España; a las seis y media, especial, Las hijas de España y Las buenas almas, y a las diez y cuarto, doble, Las buenas almas y Las hijas de España.

Price.—(Tournée Mercedes Capisir.) Para hoy sábado, a las nueve y media de la noche, se anuncia la primera representación de la grandiosa ópera de Verdi, Aida, cantada por las Sras. Darnis y Callao, el notable tenor Jaime Ferrer y el celebrado barítono Valls.

Será puesta en escena con espléndido decorado y lujosa sastretería y atrezzo.

Para terminar a hora conveniente la función, comenzará ésta a las nueve y media en punto.

El domingo, en matiné, El barbiere de Siviglia, admirable creación de la Srta. Capisir, la cual cantará en la lección de música el Ay, ay, ay, y otras canciones en español.

Reina Victoria.—El domingo por la tarde, a las cuatro, se pondrá en escena la popular opereta La casta Susana.

A las seis y cuarto, el vodevil nuevo, que cuenta por llenos las representaciones, La araña azul, y en el que tan extraordinario éxito han alcanzado la Hidalgo, la Haro, Moncayo, Barreto y todos los intérpretes, y la presentación escénica pocas veces vista igual en Madrid.

Por la noche, a las diez y cuarto, La araña azul. En ambas representaciones tomará parte la célebre artista La Padowa.

Infanta Isabel.—Todas las noches se agotan las localidades de la aristocrática «barquillera» para las representaciones de la preciosa y divertidísima comedia en tres actos de Parellada Colonia veraniega, que se presenta en unión del gracioso juguete La paga de alivio. Este cartel cómico del Infanta Isabel es el más atrayente de Madrid.

Hoy sábado por la tarde, sólo a precios de doble, la divertidísima obra, gran éxito de este teatro, La Concha.

Funciones del domingo tarde: A las cuatro y cuarto (doble), Los amos del pueblo y Los Gabrieles.

Cervantes.—Pasado mañana lunes se estrenará El secreto del idolo, obra interesantísima, que por el ambiente oriental en que parte de ella se desarrolla, su trama interesantísima y la suntuosidad de su decorado, ha de llenar Ociol, l aai-egrtsguientes llamar poderosamente la atención.

Para esta obra ha compuesto unos inspiradísimos bailables un notable maestro, y los trajes y mise en scene han sido dibujados y dirigidos por un joven é ilustré pintor.

Martin.—El lunes próximo tendrá lugar el estreno de la revista taurina en un acto, dividido en un prólogo y cuatro cuadros y apoteosis, original de Antonio Paso (hijo) y José Silva Aramburu, música del maestro Ce-

lestino Roig, La fiesta de la alegría, en cuya interpretación toman parte todos los artistas. Para esta obra ha pintado cinco magníficas decoraciones el escenógrafo Sr. Gayo. El domingo se celebrarán las funciones siguientes: a las cuatro, El mal de amores; a las cinco y cuarto, Madrid a oscuras; a las seis y cuarto, especial, El contrabando y Los secretos de Venus; a las nueve, El triunfo de Manolito; a las diez y cuarto, especial, El amigo Melquiades y Los secretos de Venus.

LOS AFICIONADOS

La Farándula.—Esta distinguida Sociedad celebrará las funciones correspondientes al presente mes los días 25 y 26 en el teatro Español, poniendo en escena la maravillosa obra de D. Jacinto Benavente Campo de armío.

Se pone en conocimiento de los señores abonados al turno B, que la función que les corresponde es la del lunes 25 en vez del miércoles 27, como se les tenía anunciado.

UN EMPRESTITO

Excelente colocación de dinero

Desde el 25 del corriente quedarán abiertas las ventanillas del Banco Hispano-Americano para aceptar la suscripción a obligaciones de la Sociedad benéfico-cooperativa Colonia de la Prensa de Madrid, con arreglo a la autorización concedida por real orden del ministerio de la Gobernación, fecha 17 de diciembre de 1917, al resolverse los concursos de la ley de Casas baratas.

Es seguro que esta suscripción alcanzará el mismo éxito que las realizadas en febrero de 1916 y 1917, porque estas obligaciones, que son de 100 y 500 pesetas, tienen sólida garantía hipotecaria y un interés de 5 por 100, garantizado y pagado por el Estado, y, además, exento de impuestos.

La Colonia de la Prensa ha constituido hipoteca de todos sus bienes en la notaría de D. Luis Sagrera. Posee terrenos con una superficie de más de 700.000 pies cuadrados en término de Carabanchel, y en parte de ellos ha construido ya 24 casas cómodas e higiénicas, con amplio jardín y aisladas entre sí por cercas y verjas adecuadas. Esta Colonia constituye una hermosísima y artística barriada, con calles rectas de 350 metros de extensión y de 12 a 14 metros de anchura, y dotada de alcantarillado, luz eléctrica, agua de Lozoya y arbolado abundante.

La situación social es tan sólida y su desenvolvimiento tan fácil, que en los años 1916 y 1917 ha efectuado sorteos extraordinarios de amortización, independientemente de los ordinarios figurados en el cuadro de amortización.

Las condiciones de la emisión son las siguientes:

Obligaciones serie A de 500 pesetas nominales y serie B de 100, con interés ambas de 5 por 100, pagado por el Estado en el Banco de España (según convenio con la Colonia de la Prensa) en 1.º de enero y 1.º de julio de cada año.

Tipo de emisión, 98 por 100, entregándose al suscribirse 490 pesetas efectivas por cada obligación de 500 pesetas nominales serie A, y 98 efectivas por cada 100 nominales serie B.

Como están exentas de impuestos producen un interés de 5,10 por 100 líquido.

Los que suscriban ahora tendrán la ventaja de recibir obligaciones que llevan cupón 1.º de julio de 1918.

Estos títulos tienen, como se ve, absoluta garantía, y como se amortizan a la par, el tenedor obtendrá sobre el interés un beneficio de 2 por 100 en la amortización: producen una renta muy superior a las obligaciones del Tesoro emitidas recientemente, y tienen como éstas la garantía de ser pagado su interés por el Estado.

Gestiónase la cotización en Bolsa de estas obligaciones, que constituyen, como se ve, una excelente y privilegiada colocación de dinero para los capitalistas y para los titulares del ahorro.

En estas circunstancias, y habiendo como hay dinero abundante disponible, es de esperar que esta emisión de la Colonia de la Prensa se cubra prontamente.

El Hispano-Americano recibe, a las horas de caja, las suscripciones que se soliciten.

¿FANTASÍA O REALIDAD?

UN CAPITULO DE NOVELA

El pasado miércoles por la noche, después de dejar a su familia en un tranvía con dirección a su casa, Luchana, 35, se encaminó por la calle del Arenal José Luis Barrera Alcalde, de veintisiete años, ebanista, en dirección a la calle de Bailén.

Al llegar al escaparate de una perfumería de la calle del Arenal, se paró el buen José Luis, y poco después oyó que le llamaban por su nombre. Volvió la cabeza y, según dice, ignora lo que después le pasó, pues sólo recuerda que le condujeron a un tranvía de la línea de los Cuatro Caminos por Hortaleza y que en la puerta de su domicilio, la misma voz que le habló en la calle del Arenal le dijo:

—Ya estás con tu Paz. Entonces él entró automáticamente en su casa, y presa de excitación nerviosa rompió a llorar.

Recuerda también José Luis que el individuo que le acompañó en el tranvía iba con él en la plataforma posterior, y cuando ya estaba en su casa, vio que le faltaban 45 pesetas que llevaba en un bolsillo del chaleco. En la cartera también habían hecho algún registro, pero no notó la falta de nada.

Ignora José Luis dónde le tuvieron desde que ocurrió el encuentro en la calle del Arenal hasta la una y media de la madrugada, hora en que llegó a su domicilio con el desconocido.

De estos hechos no quiso dar parte entonces, pero ayer recibió un anónimo, que le enviaron por debajo de la puerta, y que dice literalmente:

«Pepe: desde que perteneces a la Sociedad de la Flor Roja tienes compromisos grandes.—P. U. V. E. F.»

En vista del anónimo, y sin duda por esos compromisos grandes, se decidió a dar cuenta de todo a la Policía, la que le trasladó, en unión de la denuncia, al Juzgado de guardia, para que éste procure indagar lo que haya de real ó de fantástico en todo el relato de José Luis Barrera.

CASA DE LA VILLA

LA SESION DE AYER

Comenzó a las diez y cuarenta, bajo la presidencia del alcalde, Sr. Francos Rodríguez, con asistencia de ocho monárquicos y cinco republicanos.

La Fábrica del Gas.

El Ayuntamiento quedó enterado de una real orden de Gobernación aprobando el reglamento del Consejo de Administración de la Fábrica del Gas.

Los republicanos votan en contra.

La minoría republicana vota en contra de dos dictámenes proponiendo la excepción de algunos arbitrios sobre un local que ocupa la Comunidad de Hijas de la Caridad de San Vicente de Paul y sobre la instalación y funcionamiento de un campo de «sport» del Racing Club.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Noguera denuncia que un empleado del ramo de limpiezas, apellidado Rodrigo, coacciona a los obreros del ramo referido para que voten determinada candidatura.

Refiriéndose a un alcalde de barrio del distrito de Chamberí, dice que cobra cantidades por los volantes que extiende.

Denuncia que algunos cocheros se niegan a alquilar los carruajes por horas.

Protesta de que, por deficiencias en el servicio de reparto de carbón de la Fábrica del Gas, no se sirven todos los pedidos de los particulares y en cambio se dan grandes cantidades a los carboneros, con lo que se perjudica al vecindario.

El Sr. García Vinuesa dice que, como delegado del ramo de limpiezas, ha recomendado que no se coaccione al personal.

Entre los Sres. Noguera, Fernández Moreno y Aguilera se promueve un incidente por las mutuas interrupciones sobre abusos electorales.

El señor conde de Limpías protesta de los abusos de los cocheros, denunciando que es-

tos se niegan a bajar a la estación del Norte. El Sr. Alvarez defiende la conducta del capataz Sr. Rodrigo.

Como delegado de carruajes, reconoce que los cocheros cometen muchos abusos y promete castigarlos cuando pase el período electoral.

El Sr. García Cernuda declara que el servicio del reparto de carbón se realiza con retraso de más de dos meses por falta de efectivos.

El Sr. Aguilera Arjona insiste en las acciones contra el Sr. Rodrigo.

Dice que se coacciona a los industriales por el que se promueve al decir el Sr. Fernández Moreno que es una infamia los ataques que dirige a los monárquicos, y al contestar el Sr. Aguilera que la frase del Sr. Fernández Moreno era una majadería, quedando tiradas ambas frases.

El Sr. Pérez Toledo insiste en las acciones contra el capataz de Limpías ya citado.

El Sr. Saornil se queja de la falta de abrigo en algunas calles de Chamberí.

Pide, además, que no se sirva el carbón por recomendación, sino por turno riguroso.

El Sr. García Cernuda se lamenta de que no llega el carbón necesario para la Fábrica del Gas, y de que el stock va desapareciendo lenta pero continuamente.

El Sr. Tato dice que se debe considerar como turno preferente para el servicio de carbón las Casas de Socorro.

Pide que los técnicos municipales pasen a vista a las obras del Metropolitano, para evitar accidentes.

El Sr. Pérez Toledo pide mejoras para el distrito de la Inclusa, y se levanta la sesión.

Nuevo delegado.

Ha sido nombrado delegado de Matadero D. José Cortés Munera, en sustitución de Alfonso Cernuda, que anteriormente desempeñaba el cargo.

TOROS Y TOREROS

El matador de novillos madrileño Emilio Méndez aumentó los contratos que ya tenía para esta temporada con los que recientemente ha firmado con la Empresa de Valencia referentes a tres novilladas, que tendrán lugar el 7 de abril, 19 de mayo y otra fecha designada en junio.

José Flores (Camará) toreará—casi por de afirmarse con seguridad—las corridas de feria en Córdoba, que se celebran, como sabido, los días 25, 26 y 27 de mayo.

Aunque actualmente hay alguna dificultad para llegar a un acuerdo, no cabe duda que la Comisión organizadora, teniendo en cuenta el gran cartel que en su patria chica tiene Camará, y teniendo presente además que pierde una corrida en Madrid, cedera y podrá presentar en aquellos famosos festejos taurinos a José Flores, aficiente muy grande de este año y de seguro éxito en la tarde.

La Empresa de la plaza de Vista Alegre, de Bilbao, ha estado unos días en el campo de Salamanca comprando novillos para las corridas que con esta clase de ganado allí se verifican.

Hasta ahora tiene adquiridas reses de Corrales, Sánchez Rico y Santiago Sánchez.

Como matadores de novillos desfilan ya de mejor cartel, habiendo ya sido contratado uno que allí tiene muy justamente un gran número de partidarios. Nos referimos al torero de aquella tierra Joséloti Martín.

P. ALVAREZ

Plaza de Toros de Madrid.

El domingo 24 se celebrará una corrida de novillos, lidiándose seis de la acreditada ganadería de D. José Bueno por las cuadrillas de Méndez, Domingullín y Joséloti Martín. La corrida empezará a las tres y media.

Después de la guerra empezará la lucha por el idioma.

Para ello debe usted aprender IDIOMAS.

La Escuela BERLITZ

Se los enseñará bien y en poco tiempo. ARENAL, 24.—MADRID. Teléfono 1.428.—TRADUCCIONES

(27) Folletón de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA SEÑORA DEL VELO NEGRO

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

El señor de Borsenne se retiró satisfecho del señor de Précourt y muy contento de su visita.

Ya solo, el barón comprendió que necesitaba respirar un poco el aire libre; tomó su sombrero y su bastón y salió a dar una vuelta por el bulevar.

No es tan urgente dar este mal rato a mi mujer. Tiempo tengo mañana ó pasado de participarle la pretensión del señor de Borsenne. ¡Es cosa extraña!... No me lo explico, no puedo salir de mi aturdimiento.

Al llegar a la esquina de la calle de Helder se encontró a uno de sus amigos de la infancia, el conde de Sairmaise, padre de Gastón Sairmaise, uno de los amigos del señor de Borsenne.

Los dos amigos se estrecharon las manos, y cogiéndose el barón al brazo del

conde continuaron su camino hacia la Magdalena.

El señor de Sairmaise se hallaba apurado, comprometido. Tenía algo que decir a su antiguo amigo y no sabía cómo empezar.

Después de haber buscado largo rato la primera frase con que poderse expresar, le habló de este modo:

—Tú no sales ya a la calle; no se te ve por ninguna parte.

—Consiste en mi mujer, que prefiere la soledad.

—¿Y te quedas haciéndole compañía?

—Naturalmente.

—Muy bien; y de ese modo ¿no sabes nada de lo que se dice por ahí?

—Algunas veces suelen llegar a mis oídos sus débiles ecos. Pero ¿qué se dice?

—Entre otras cosas, se cuenta que tu hija se casa con el señor de Borsenne.

—¡Ah!—dijo el señor de Précourt.—Todo el mundo está mejor informado que yo.

—Serán habladurías?

—No quiero decir eso. Mas me sorprendió la noticia, cuando nada he sabido hasta hace un momento que el señor de Borsenne vino a pedirme la mano de Juana. Pero aún no es un hecho.

—¡Ya!—dijo el señor de Sairmaise, siempre preocupado.

—¿Y qué se dice además?—preguntó el barón.

—Ah, mi querido amigo! Esto es más grave, y apelo a nuestra antigua amistad, que me daré fuerzas para podértelo contar. Yo creo que en igualdad de circuns-

tancias hubiese hecho lo mismo conmigo. Se dice además que el matrimonio de tu hija con el señor de Borsenne es necesario.

—Necesario! No comprendo...—dijo el barón.

—Se afirma que tu hija entra sigilosamente en casa del señor de Borsenne.

—¡Calumnia!—replicó el barón.

—La han visto.

—¡Mentira! Sairmaise, tú eres mi amigo... y debes serlo cuando te determinas a darme golpe tan cruel. ¡Dime el nombre del cobarde!... ¡Te lo exijo! Aún mi brazo puede sostener una espada.

—Précourt, amigo mío, cálmate y escucha. A tu hija la han visto en casa del señor de Borsenne varios de sus amigos.

—¡Mienten, como unos miserables que son!

—Y si te digo que mi hijo mayor Gastón se encontraba en el número de ellos, ¿me creerás?

—¡Tu hijo, tu hijo!—exclamó el señor de Précourt.

—Tú le conoces, y sabes que es el honor personificado. Moriría mil veces antes que cometer una acción indigna. Profesa a tu hija un cariño de hermano y es el mejor amigo de Jorge Lambert. Pues bien; ha visto a Juana en casa del señor de Borsenne. Por cierto que cuando me lo contaba, las lágrimas arrasaban sus ojos y me juró no volver a ver a ese hombre.

El señor de Précourt quedó inmóvil durante algunos instantes, ahogado por la pena y bajo el peso de su justo dolor. De

pronto, tomando las manos del conde, dijo:

—¡Gracias, mil gracias! Si esta noticia me hubiese sido comunicada por un desconocido, me suicido en el acto.

—¿Quieres que te acompañe hasta tu casa?

—No, no, prefiero ir solo; necesito respirar.

Y volvió pasos atrás.

—¡Dios mío!—se decía el conde de Sairmaise bajando por la calle Real.—¡Si habré hecho mal en decirselo!

El señor de Précourt entró en su casa jadeante, su cabeza abrasada. Por espacio de un cuarto de hora se paseó por su habitación, todo agitado. Por último, se serenó un poco, y sobreponiéndose a sí mismo tiró del cordón de la campanilla.

Un criado entró.

—Decid a la señorita que venga en seguida, que la necesito.

El criado obedeció, y momentos después Juana entraba en la habitación de su padre.

—Aquí estoy, papá; ¿me necesitas?

—¡Dijo la joven, abrazándose a él.

El señor de Précourt no opuso resistencia, y luego, indicándole una silla, le dijo:

—Siéntate aquí; tenemos que hablar.

La joven obedeció.

El señor de Précourt arrastró un sillón y se sentó frente a su hija.

Juana le miraba, y al verle tan serio y con semblante severo sintió que el corazón se le oprimía.

—Hija mía, te he hecho llamar porque

tenemos que hablar de un asunto muy importante, de una cosa muy extraña que ha sucedido.

—¿Qué, padre mío?

—Hace poco he sido visitado por el señor de Borsenne y me ha pedido tu mano. La joven guardó silencio.

—Me pide tu mano—continuó el barón—y dice que tú le has autorizado a que te des este paso.

—Es verdad.

—Juana, pronto has olvidado a Jorge Lambert.

—No le he olvidado, papá.

—Sea. Pero tú le amabas, y no comprendo cómo una joven de esclarecido talento puede ser infiel a un sentimiento de tanto tanto tu madre como yo hemos aprobado.

—Amo a Jorge siempre, padre mío; pero lo amo como a un hermano.

—Pues no es esa su creencia, ni la mía. Según eso, puedes amar al señor de Borsenne como a un padre, puesto que duplica la edad.

La joven no contestó.

—Dudo mucho—continuó el barón—que el señor de Borsenne pueda hacerme dichosa que Jorge.

—Cuando te casaste con mi madre, bien tenías mucha más edad que ella, sin embargo la has hecho feliz.

—Por lo menos, he hecho lo que he podido para que así fuese.

—Y lo has logrado, puesto que me quieres entrañablemente.

—Verdad—dijo el barón conmovido.—En fin, ¿prefieres por esposo al señor de Borsenne? Tú verás. Yo, en tu lugar,

RITMOS Y Matices

El Circo.—Senos.—Greguerías.—El arte de Gómez de la Serna.

Con la publicación de estos sus últimos libros, inicia el fundador de Prometeo, el autor de El Libro Mudo (1911) una nueva manera de pensar y de escribir. Lejos quedan, en la literatura de los primeros días, crepos de monotonía, aquellos abruptos monólogos, aquellos solitarios, aquellas áridas cordilleras de Morbideces, libros escritos para la minoría entusiasta, para las acres yugadas de la minoría entusiasta, para los espíritus nuevos, para los hombres de edad más madura se abren los horizontes. En todos esos libros primarios desde Entrando en juego (1904), iniciando la vida del público, que acompañan a la obra de Prometeo, Gómez de la Serna, bajo la máscara de «Tristán el decapitado», ha cumplido la pura y divina peregrinación por el desierto que debe anteceder a todo acto por el desierto que debe anteceder a todo acto por el desierto que debe anteceder a todo acto...

esta tragedia, repudiando a la hipérbola, en la que ve la más terrible gorgona, y pretendiendo convivir con las serenas musas relativas. Esta lucha entre el anhelo de infinito y sus reducciones sensatas—conflicto cuyas heridas sangran en los primeros libros de Azorín—le mantienen en un constante estado de trepidación, de rebelde dinamismo. Su no conformidad es inmensa en este su período literario. Este terrible epigono, que evoca a León Bloy, el Verdugo, y a todos los desoladores literarios, escribe en Morbideces y en El Concepto de la nueva literatura (1909) los primeros y más terribles ataques contra el arte de la última generación y contra sus prohombres; contra Baeza, ese caso de depósito judicial, cuyas obras, sombrías, desdibujadas, desquiciadas, están hechas porque sí; contra Valle Inclán—que ha abusado del corazón—ese desmayo de la sensualidad intelectualizada—; contra Martínez Sierra—que empalaga a alimbar, y es un caso de satura-ris—; contra Azorín—esa edición en octavo menor de la obra en folio de A. France.—Alguna de estas opiniones ha sido después rectificada. Así en el prólogo a El teatro en soledad (1911) leemos: «De toda la generación precedente sólo quedarán unas páginas de Azorín». Pero esta salvadad posterior no quita nada a la acerbidad de los principios. Y la verdad es que, como el príncipe Rodolfo, este audaz iconoclasta ha empezado su vida literaria blasfemando contra sus progenitores. Porque está bien que la literatura novecentista le parezca demasiado hecha, demasiado perfecta. El vuelve a proclamar la belleza del caos, y desmenuza los arquetipos literarios hasta reducirlos a migajas para los gorriones de las calles. Sus greguerías quieren tener el libertarismo del arroyo, en ocasiones el gracejo blasfemando de la canalla: siempre la agria discordancia de las greguerías de los órganos profanos. Pero aunque se revuelva así contra los progenitores, ¿no está lleno de ellos? ¿No han sido también anti-literarios Baroja y Azorín? ¿No ha recogido en libros como El tablado de Arlequín y en Voluntad esas mismas divagaciones incoherentes de Morbideces y de El Libro Mudo, esas rebeldías, esos nihilismos que forman trabajosamente su orbe? ¿No tiene Ramon de todos ellos y no tiene también de Unamuno? ¿No ha aprendido del gran D. Miguel el arte de construir las paradojas literarias, de tallar los prismas ideológicos, de dramatizar los conflictos internos? ¿No luchan en él el relativismo de Azorín y el ansia unamunista de infinito que en Ramon no va a Dios y se consume en un politeísmo numeroso?

En esta su primera época, Ramon ó Tristán Gómez de la Serna es un hijo del novecentismo; escribe con el tono contemporáneo, y refleja el espíritu de independencia que en unos, como Baroja y Azorín, toma formas demagógicas, y en otros, como Valle-Inclán, asume el tono aristocrático, desdenoso y mordiente de los condestables literarios a lo D'Aurevilly. Las greguerías de Gómez de la Serna entran en la serie de las ideaciones contemporáneas, y «están hechas por sí», como el mismo dice de las novelas barojescas.

Pero estas greguerías se llenan luego de otros matices, se hacen más literarias. Al mismo tiempo se reposan. La enorme voluntad de crear que es (Nietzsche) en suma toda rebeldía, se aplaca en esa serie de dramas, La Utopía (1909), El laberinto (1910), El teatro en soledad (1912), en que el autor, aunque a disgusto, ha tascado el freno del argumento y se ha sometido a una labor constructiva y continuada. En estos dramas arbitrarios que recuerdan algunos bosquejos de Rachilde (Parada impía, por ejemplo) por el acerbo simbolismo, y por cierto modo análogo de adjectivar a las dramatis personae, que viene también de E. Sue—el de la corbata roja, el de los ojos agudos, el peludo, el giboso—, hay ya patente un anhelo constructivo de creación orgánica, que rebasa el límite del nihilismo literario predicado y practicado en Morbideces y en El Libro Mudo. Por un instante, las greguerías iniciales se interrumpen, el autor libertario de los comienzos acepta, aunque con restricciones, la idea de las causas finales, que es el alma del drama, y la disciplina de las edificaciones orgánicas. Si en la mayor parte de estas obras, la mira estética va orientada hacia un teatro ideal y fantástico sin bastidores ni bambalinas, alguna de ellas como El Lúdico (1912) es ya una obra representable, perfectamente acomodada a la caja de ilusión que son nuestras escenas contemporáneas, y aun a las capacidades de nuestros actores y de nuestro público. Por un momento el nihilista aristocrático de Morbideces está a punto de lograr su anhelo epurístico estoico de aburguesarse, parece comprender el sentido y el objeto de la disciplina en que florecen las virtudes burguesas. Ya en Morbideces se predica la necesidad de aburguesarse. Esta es también la época en que muere Prometeo, agotado ya todo el divino fuego de su clamor y en que va a comenzar el aspecto predicante y apostólico de su fundador. Poco después lanzará la primera proclama de la cripta de Pombó (1915), y reunirá en el viejo café de tradición burguesa a una minoría de escritores de los más distintos matices, que asistirán a unas veladas de objeto indeterminado, y alguna vez, oyendo a Ramon, guiarán los ojos, como los gitanos que, según Emerson, escuchaban los discursos del Reverendo Borroco.

Por esta época también empiezan a aparecer los primeros libros de nuestro autor, aparecidos por editores. Inicia la serie El Rastro (editor Sempere), y le siguen El doctor inverosímil (1914) y estos tres libros últimos. Al mismo tiempo se le abren las columnas de los periódicos, y las revistas gráficas publican su retrato. La época de los yerros ha pasado para el solitario y tenaz escritor que ha logrado el contacto con la muchedumbre. También su labor ahora muestra una jocosidad sazonzada y burguesa. Del libre y arbitrario laborar antiguo, sólo queda el procedimiento; mas la intención se ha hecho más limitada. Se cife a un tema y lo agota, excavándolo en surcos madreporicos. Senos, El Circo y El Alba, y Los Comentarios, cuya pu-

blicación se anuncia, son libros urdidos por un procedimiento madreporico. Muestran un asomo de argumento, una intención constructiva, aceptan la limitación de un tema, aunque llenándola luego de largas perspectivas. El procedimiento mismo no pertenece a la categoría del laborar desinteresado de Morbideces. Estos libros son, en realidad, prismas que nos muestran todos los aspectos de un tema, con una diversidad de visión y una simultaneidad, que a veces recuerdan ciertos instantes de ese arte cubista que nos dejan entrever los ballets rusos. Pero no por eso son menos limitados y constructivos. En algunos, como en Senos, hay un arte ensañado de catalogación naturalista, un anhelo titánico de agotar todas las variedades de senos, de aprehender todas las especies, géneros, órdenes y familias de estos maravillosos frutos. Hay ya aquí un anhelo de posesión y de logro, de perfección, de objeto final, que rebasa el estoicismo epurístico proclamado en Morbideces. Aunque la greguería salte y juegue, libre al parecer, no está por ello menos sujeta a una coordinación intelectual, y en tanto se mueve locamente, está labrando, en unión de otras alegres obreras, una inmensa madrepora lírica e ideológica.

Este anhelo de aprehender todos los matices de un tema, es algo absolutamente burgués, bien que se cumpla con el desentado y la brava acometividad de un hombre que tuvo una libre juventud en los arrabales de la literatura. Este arte, tan diversamente condicionado, recuerda las cocinas rabiosas de los merenderos. Estas greguerías no profesan ninguna filosofía determinada ni se ajustan a ningún pathos. Tienen la cándida amorabilidad de los arrabales. Su autor juega con las ideas y con las formas en un libre estilo, que nos recuerda a esos hombres colorados y sanos que lanzan sus bolos en las afueras. A cada momento nos parece escuchar la frase «Nada importa nada». Un intelecto frío, un espíritu maligno y candoroso, juega aquí libremente con la emoción divina, sin dársele nada de su suerte, practicando un arte de ilusionismo que pretende extender su engaño a todos nuestros sentidos, sin herirnos en el corazón. En manos de este taumaturgo las cosas no adquieren un alma, sino que vibran con todas las posibilidades de su materia. Asistimos a juegos de barracas, a temerarios trucos de payasos. Un agujero en el suelo se prolonga hasta el centro de la Tierra, y logra así su trayectoria de infinito, dentro de la física. Las corrientes esconden personajes invisibles, como en las películas. Nada es sublimado a esferas ideales. He aquí un arte materialista, de un optimismo físico, que parece deducido de la teoría darwiniana de la transformación de las especies. Como un vermes intestinal, el tema se insinúa, se transforma, logra todas sus posibilidades y muere, sin que el autor ponga nada propio en la experiencia. Lo más interesante es la carga inflamable que llevan estas bengalas retóricas. Encontraréis aquí los pimientos rabiosos de Rachilde, las utopías de Wells, algún rasgo que os recordará el cáustico estilo balzaquiano, letanías líricas que os harán pensar en Remy de Gourmont, menudas observaciones que estarán mentando a «Azorín», paradojas literarias que se acordarán de Unamuno y ternuras pasajeras que hablarán de Juan R. Jiménez y de Rabindranat. Alguna vez, como en Las chimeneas dramáticas, apunta el salmo patético. En El Circo se desplegará fastuosamente toda la facultad de simulación de Ramon Tristán, con sus pipas, con sus muñecos, con todo el atrezzo de su pintoresco barroquismo. A veces, como en esos Parecidos de Greguerías, vislumbraréis un arte arbitrario, popular y caprichoso, a lo Rabelais, que francamente se va a los arrabales; otras, os abrumarán páginas de un culteranismo refinado. Os asombrará siempre tanto elemento diverso, tan bien casado y avenido, en el equipaje del autor. Dudaréis entre llamar decadente ó bárbara a una literatura tan desconcertante. De pronto veréis, no sin cierto pánico, cómo esta obra que, para lograr su efecto, se ayuda de la tipografía, con manecillas y círculos gráficos, adquiere un ultratímido insospechado, se sale de la literatura, rebasa el molde de la forma escrita para acogerse a las artes más representativas, a la mimica, a la pintura escenográfica. Recordamos esos cuadros japoneses en que los objetos reales, elaborados por los artistas mecánicos, suplantaban al pincel. Imaginamos un libro de Ramon como un álbum, en el que toda la eficacia estuviese en las ilustraciones hechas por el mismo; como un teatrillo plegable, que pudiera armarse sobre una consola, y en el que el mismo Ramon moviese los muñecos.

No pasa así también con algunos libros de Jules Renard y con todos aquellos que extremen la nota humorística sin lo patético? Y he aquí cómo el arte último de Gómez de la Serna se enlaza con su arte primero, y cómo podemos imaginarlo, salvo las abruptas construcciones de sus dramas, como una sucesión de morbideces, como una serie de caprichos que pudieran tener su ampliación lógica en la pantomima, en el kaleidoscopio, en el truco circense, en los mohines de los cuadros vivos. ¡Algo muy libre, muy orgánico y muy íntegro, practicado por un autor que al mismo tiempo fuese un mimo, y sobre todo un hombre de buen humor! Algo muy interesante y futuro ciertamente; pero ¡cuán lejos de nuestro triste y grave pathos íntimo!

R. CANSINOS-ASSENS

NOTICIAS DE PORTUGAL

Prohibición.—Oporto, 22.—Por acuerdo del Consejo Superior de Sanidad han prohibido las autoridades que salgan los mendigos de la ciudad, y que todos los viajeros que abandonen Oporto vayan provistos de una guía, que deberán presentar durante el término de una semana a las autoridades sanitarias de la localidad en donde fijen su residencia. Obedecen estas medidas al deseo de evitar que el tifus exantemático se propague a otras poblaciones. Se trabaja activamente por extinguir la epidemia. (Agencia Radio.)

UN SERIO CONFLICTO

LOS EMPLEADOS DE COMUNICACIONES

EL CUERPO DE TELEGRAFOS LA ACTITUD DE LOS TELEGRAFISTAS

Hemos hecho ayer indagaciones para averiguar lo que viene ocurriendo en el Cuerpo de Telégrafos, el cual es inexacto que haya declarado la huelga.

La reserva entre los funcionarios de este Cuerpo es grande, y hemos tenido que valer-nos, para obtener los datos que vamos a exponer, de referencias facilitadas por personas ajenas al Cuerpo, pero que están bien enteradas de lo que sucede.

El origen del actual estado de cosas procede, como decimos en otro lugar de esta información, del disgusto que sufren los telegrafistas por no haberse cumplido el ofrecimiento que se les hizo en fecha no muy lejana.

Adolece el Cuerpo de Telégrafos de falta de personal, como es bien sabido. Se ha pedido aumento en varias ocasiones; pero esto no se ha podido lograr. A pesar de ello, el servicio ha aumentado extraordinariamente, en virtud de la creación de los telegramas de madrugada, los diferidos y los comerciales. Puede calcularse que el trabajo se ha triplicado, aunque hace bastantes años que no se crea una plaza nueva, y lo que es peor, que los sueldos son tan mezquinos, tan miserables, como todo el mundo sabe, pues gran parte del personal disfruta haberes de 22 duros al mes.

En estas condiciones se hicieron gestiones por el personal, durante el mes de enero, para que se concediera un crédito con que mejorar los servicios, y parece ser que se acogió por la superioridad un proyecto del subdirector, Sr. Brunet, en el que estaban condensadas las aspiraciones del Cuerpo.

Pero de entonces acá han transcurrido cuarenta y cinco días, y en la conciencia de todo el personal existe la seguridad de que no hay el propósito de que el proyecto llegue a convertirse en realidad. Se ha juzgado que todo lo ocurrido es el nuevo incumplimiento de una promesa, en la cual fiaba el personal de Telégrafos.

En estas circunstancias surge la actitud del Cuerpo de Telégrafos. ¿Cuál es ésta? Pues proceder en el servicio de forma que, sin que pueda por nadie afirmarse que el personal ha decidido utilizar el arma de la huelga, siquiera ésta se ejerciera por el procedimiento de los brazos caídos, se demuestre que es imposible, dado el personal y el material existente, atender a los trabajos como dispone el reglamento.

Este impone la obligación de proceder a la colación de las cifras en los despachos que se cursen, rechaza el uso de abreviaturas, obliga a trabajar por parejas, a anotar datos precisos en libros registros y diarios, etcétera, etc.

Claro es que todo ello se cumplía; ¿pero cómo? Es evidente que el personal de Telégrafos cursaba a diario todo el servicio; pero éste llegaba tarde, en malas condiciones, con graves defectos que no podía evitar un funcionario recargado de trabajo y miserablemente retribuido. Se ha expuesto mil veces la situación y no se ha logrado remedio. Por último, se ha creído necesario, mediante un acto de unión y de solidaridad, poner de manifiesto a las claras, para que se enteren cuantos creían que el servicio se hacía normalmente sin gran esfuerzo, la verdadera situación de los empleados de Telégrafos.

NOTA OFICIOSA

Acompañando carta escrita en papel con membrete de la Junta Regional de Defensa de Telégrafos, de Madrid, en la que nos ruegan su publicación, nos remiten el escrito siguiente:

«Toda la Prensa da la noticia de que el Cuerpo de Telégrafos piensa ir a la huelga, noticia completamente desprovista de fundamento, pues los funcionarios saben cuál es su deber, y en el exacto cumplimiento de él han demostrado que llegan hasta el sacrificio.

Lo que sucede es lo que fatal y necesariamente habla de ocurrir; lo que en todos los tonos, por todos los conductos, se ha hecho saber a los Gobiernos, sin que éstos, más atentos a la lucha de política menuda que al estudio de los problemas que interesan al país, haya prestado la menor atención.

Creemos que la Prensa, siempre paladín de las causas justas, no debe dejarse sorprender por noticias más ó menos ofiosas, y que estando en el deber de informar al público de la verdad de los acontecimientos, debe acoger con agrado todas las informaciones, y más si son tan sinceras como ésta, a la que seguramente no se podrá rectificar ni una coma.

El 7 de enero de 1914 se publicó el real decreto modificando las tarifas de los telegramas, rebajándolas en un 50 por 100, en cuyo preámbulo se dice que el celo y el entusiasmo del personal de Telégrafos suplirá la falta de medios para atender al aumento de servicio.

En efecto, aquella reforma en las tarifas fué acogida con aplauso por el Cuerpo, siempre dispuesto a todo lo que redunde en beneficio del público; pero entendiendo que el esfuerzo que de él solicitaban había de durar poco tiempo, pues inmediatamente se pediría un crédito.

Esto no se hizo, ó de haberlo hecho, no fué concedido. Desde entonces, el número de nuevas estaciones ha ido en aumento; el de servicio, como el de telefonía urbana é interurbana, creció en la misma progresión, y el de telegramas con la creación de nuevas formas (madrugada, comerciales, diferidos y la rebaja de la Prensa) ha aumentado de tal manera, que de 15.500 transmisiones diarias que, por término medio, se cursaban en la Central de Madrid, se ha llegado a la cifra de 33.000 transmisiones diarias, y el personal no ha obtenido aumento alguno desde el año 1914; más bien ha disminuido por tener que atender con él a la apertura de estaciones y otros servicios.

Por esta apatía de los Gobiernos se ha llegado al caso de que haya unas setenta estaciones sin poderse inaugurar por no poder mandar personal; que otras tantas poblaciones tengan su servicio reducido y que los aparatos que deben ser servidos por dos individuos, lo sean por uno, con perjuicio del servicio y sacrificando esterilmente al personal, que por falta de medios no puede responder a lo que el público tiene derecho a exigir.

De esta situación insostenible se ha dado cuenta a los Gobiernos, no sólo oficialmente, sino en forma oficial.

El organismo superior del Cuerpo, la Junta Consultiva, con fecha 30 de mayo de 1917, elevó al director general una moción aprobada por unanimidad, en la que se decía: «El esfuerzo que estaba realizando el personal no podía continuar un momento más, y que era necesario un aumento del mismo, de aparatos, de líneas, etc., mucho mayor que el propuesto en el crédito que en la actualidad está en estudio.

Telégrafos no está en huelga; no hace más que cumplir en el servicio los preceptos reglamentarios, no de un reglamento anticuado como se ha dicho, sino de los Convenios internacionales aceptados y seguidos por todas las Administraciones, incluso la española, se hace más que realizar el servicio en la forma debida, sin olvidar las formalidades por cuyo incumplimiento ha recibido castigo el personal.

Se asegura por algunos periódicos que el director general ha dicho que se ha concedido un crédito para el ingreso de 444 oficiales de Telégrafos. La noticia es absolutamente inexacta. Ni en el crédito que está en estudio llegan a ese número, pues sólo son 237, número insuficiente para atender las exigencias de los servicios, y sobre todo el que actualmente se cursa en la Central.

Tan sufrido ha sido siempre el personal de todas clases del Cuerpo, que a pesar de tener la convicción de que las cantidades consignadas en los presupuestos para indemnizar servicios extraordinarios eran insuficientes, éstos han seguido realizándose en bien del público, sin que el personal lanzara la menor protesta.

En resumen: el Cuerpo de Telégrafos ni piensa ni ha pensado declararse en huelga; conoce su misión y su importancia y no desentará de su puesto. Si una vez llegó a esa extrema resolución, lo hizo en vindicación de una ofensa a la dignidad de la Corporación, sin la que nadie puede vivir; el Cuerpo está cansado de servir de juguete a los políticos, quienes les engañaron con promesas nunca cumplidas. Así hizo un ministro de Hacienda, cuando contestando a los Sres. Senante, Barcia y a todas las minorías que unánimemente pedían aumento de medios para que fuera en realidad un buen servicio el telegráfico, ofreció de una manera solemne en las Cortes que en la ley de Autorizaciones se incluirían las necesarias para aumentar personal, material, etc., haciéndonos concebir esperanzas que, como tantas otras, resultaron fallidas.—Por Delegación de la Junta Superior de Telégrafos.—La Regional de Madrid.»

DIMISION DEL SUBDIRECTOR

El subdirector de Telégrafos, Sr. Brunet, después de informarse minuciosamente del estado de los servicios de Telégrafos, visitó al director general para proponerle algunas medidas que consideraba indispensables. Parece que el señor duque de Bivona no se mostró propicio a autorizarlas, y entonces el señor Brunet se consideró en el caso de presentarle la dimisión del cargo.

Se decía anoche que el candidato de los telegrafistas para sustituirle era el Sr. San Cristóbal, que reunirá las condiciones legales cuando se apruebe el famoso crédito.

¿ESTAIS EN HUELGA?

Parece que los telegrafistas de una de las Repúblicas vecinas preguntaron en la noche del miércoles a sus colegas de España, si estaban en huelga. Aunque les contestaron negativamente, los telegrafistas del otro lado de la frontera transmitieron algunas frases de simpatía, y después ya no fué posible comunicarse más en varias horas.

LA JUNTA DE DEFENSA

EN GOBERNACION

Llamada por el ministro de la Gobernación, acudió anoche al despacho de éste la Junta de defensa de Telégrafos.

A esta conferencia se le dió mucha importancia, por asegurarse que de ella dependía la solución del conflicto actual.

Del resultado de la misma no se dió referencia alguna en el ministerio de la Gobernación ni tampoco por los telegrafistas.

Esta reserva era interpretada por algunos como síntoma de que había negociaciones pendientes, que quizás diesen un resultado satisfactorio.

LOS EMPLEADOS DE CORREOS

UNA COMUNICACION

Varios periódicos de provincias han publicado, á instancias del Cuerpo de Correos, la siguiente nota:

«Excelentísimo señor: Esta Junta directiva, cumpliendo el acuerdo de las 49 provinciales que integran la Unión del Cuerpo de Correos, acude respetuosamente á V. E. en súplica de que sean reintegrados á sus primitivos destinos los compañeros que ellos fueron separados por haber intentado constituirse en Junta de defensa, organismos que ya existían en otros Cuerpos del Estado.

No ignora esta Junta el respeto que debe á su director, y por eso súplica; pero consciente de la obligación de honor que sobre ella pesa por la representación que ostenta, y siempre dentro de los límites de la más estricta disciplina, no puede abandonar ni abandonar jamás á los compañeros atropellados. Si V. E. no puede vencer determinadas exigencias, el Cuerpo de Correos, unido hoy estrechamente para la defensa de su lema: «Moralidad, Justicia y Progreso», y en su

Vertical text on the left margin, partially cut off and illegible.

El Con-... de 1917, para terminarlo. El Con-... de comisionarios del pueblo, en las actuales...

LOS BALKANES... La movilización griega.—Atenas, 22.—La...

LOS ALIADOS... El ejército británico.—Londres, 22.—El ejér-...

Los alimentos en Inglaterra.—Londres, 22.—...

En la Cámara Francesa.—París, 22.—Al...

LA GUERRA AEREA... Un accidente de aviación.—París, 22.—Un...

LA GUERRA AEREA... Un accidente de aviación.—París, 22.—Un...

LA GUERRA AEREA... Un accidente de aviación.—París, 22.—Un...

LA GUERRA AEREA... Un accidente de aviación.—París, 22.—Un...

LA GUERRA AEREA... Un accidente de aviación.—París, 22.—Un...

LA GUERRA AEREA... Un accidente de aviación.—París, 22.—Un...

LA GUERRA AEREA... Un accidente de aviación.—París, 22.—Un...

LA GUERRA AEREA... Un accidente de aviación.—París, 22.—Un...

LA GUERRA AEREA... Un accidente de aviación.—París, 22.—Un...

LA GUERRA AEREA... Un accidente de aviación.—París, 22.—Un...

Por la noche, Angeles y Joaquina lucharon...

INFORMACION POLITICA

DECRETO DE GOBERNACION

Ha firmado S. M. el decreto, aprobado en el Consejo del miércoles, acerca de las jubila-

CONVENIOS COMERCIALES

El marqués de Alhucemas sigue ocupándose con gran actividad de las negociaciones para ultimar Convenios comerciales.

¿HUBO CRISIS?

Anoche se dijo que durante varias horas estuvo ayer planteada una crisis parcial.

DICE EL PRESIDENTE

El marqués de Alhucemas manifestó esta mañana que había recibido la visita del ministro de Gracia y Justicia.

Hemos estado hablando de los sobornos electorales, y se va a dirigir otra circular a los gobernadores recomendándoles una vez más...

Respecto de la crisis fulminante de que se habla en los periódicos, no ha tenido el Presidente del Consejo la menor noticia.

Las conversaciones que los ministros han podido tener sobre algunos pleitos electorales en que tienen intereses encontrados, se han desarrollado dentro de la mayor cordialidad...

Después de interrogar acerca de los convenios comerciales, y dijo que están convenidas las bases con el de los Estados Unidos, y que efectivamente tiene alguna relación con el convenio francés, confiando en que en breve quedará todo resuelto.

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya).

SUCESOS DEL DIA

Detenciones. Han sido detenidos, e ingresaron en la cárcel Modelo a cumplir arresto gubernativo, siete individuos.

Un bolsillo. A Luisa Gálvez Rodríguez, domiciliada en la calle de Lope de Vega, núm. 6, le sustrajeron en la calle de la Torrecilla del Leal un bolsillo que, según la interesada, contenía un reloj de oro de caballero, valorado en 250 pesetas, y 305 pesetas en billetes.

Criada tuhel. Doña Esperanza Herrero, domiciliada en la calle de la Cava Baja, núm. 15, tercer izquiera, ha denunciado a una criada suya que le ha sustraído 310 pesetas.

Hurtos. De su domicilio, calle de Ramón de la Presilla, núm. 2 (Punto de Vallecas) le sustrajeron un abrigo a Eladio Abia García, y la Pollita encontró la prenda, empeñada en la calle del Humilladero, núm. 15.

Un individuo llamado Cayo Rodríguez, que se llevó una cama para componerla, propiedad de Josefa Antón Hernández, que vive en la calle del Ave María, núm. 43, se llevó a la vez un reloj de plata que había colgado en un clavo.

Detención. Por la sustracción de una caja de específicos farmacéuticos de Eusebio Palomo, el pasado día 10, de cuyo suceso dimos cuenta, ha sido detenida Julia Vieja García, como autora del hecho.

Propaganda electoral.

Victoriano Martín Recio, de treinta años, estuquista, que habita en la calle de Galileo, número 14, fué detenido anoche por repartir unas hojas de propaganda electoral, publicadas sin el permiso del Gobierno civil.

ESTADO DEL TIEMPO

Persiste sobre toda España el buen tiempo, habiendo sido menos intensas que durante la noche última las heladas.

Madrid.—Altura barométrica a las doce del día, 718,1 milímetros.

Temperatura máxima del aire a la sombra, 12°,5.

Idem mínima, 3°,2.

Recorrido total del viento, 120 kilómetros.

Velocidad máxima del viento, 16 kilómetros.

Dirección dominante del viento, Este.

Tiempo probable en la provincia de Madrid, buen tiempo.

Datos de temperatura y lluvias recibidos telegráficamente en el O. G. M. en la mañana del día 22.

Table with 4 columns: POBLACIONES, Temper. máxima, Temper. mínima, Lluvia en milímetros. Lists cities like Coruña, Oviedo, Pontevedra, etc.

DE ELECCIONES

Mitin en el Puente de Vallecas.

Bajo la presidencia del concejal Sr. Roig se ha celebrado en el Puente de Vallecas un mitin de propaganda electoral.

El ex vicepresidente de la Diputación provincial, Sr. Soria, abogó por el triunfo del candidato romanista Sr. García del Moral, combatiendo la candidatura del conservador Sr. Casado.

En análogo sentido hablaron los Sres. Jiménez Ventrosa y Buendía, siendo todos muy aplaudidos.

Puso fin a los discursos el candidato don Manuel García del Moral, que prometió gestionar el socorro de los damnificados por la riada del mes de octubre, la rebaja de las tarifas de tranvías y otras mejoras locales.

Cambio de locales.

Por encontrarse en estado de ruina, según informa el arquitecto municipal, la casa número 6 de la plaza de Puerta de Moros, donde estaban establecidos dos colegios electorales del distrito de la Latina, la votación se celebrará en la calle de las Tabernillas, núm. 6, Grupo escolar de Peralver.

Por la animación que en mítines y reuniones particulares se ha puesto de manifiesto al tratar de la candidatura del romanista D. Manuel García del Moral, que habita en el distrito de Alcalá de Henares, en cuyos trabajos han tomado activa parte, entre otras personalidades, los hijos del señor conde de Romanones, los Sres. Soria y Hernández (D. Arturo) y D. Vicente Buendía, que con sus amigos de aquel distrito secundan su propósito, puede asegurarse el triunfo del Sr. García del Moral.

EN GRANADA

Mitin de las izquierdas.

Granada, 23.—En el teatro Alhambra se celebró anoche un mitin para presentación del candidato socialista por esta circunscripción, el catedrático de esta Universidad don Fernando de los Ríos.

El local estaba lleno.

Hablaron varios estudiantes. Todos los oradores atacaron al caciquismo y al matonismo, excitando a los electores a que el domingo próximo cumplan sus deberes de ciudadanía.

El candidato atacó en su discurso la venta del voto. Dijo que el estado de España se asemeja al estado de Rusia. Hizo un llamamiento a las clases ricas, media y obrera para que voten su candidatura. Fue ovacionado.

Terminado el mitin, se organizó una manifestación de 3.000 personas, dándose muchos vivas y mueras. Al llegar a la Puerta Real, fuerzas de Seguridad y Vigilancia intentaron cortar el paso a los manifestantes y disolver la manifestación; pero éstos opusieron resistencia pasiva, envolviendo a los

guardias y llevándolos consigo hasta la Plaza Nueva, donde el candidato les rogó que se disolvieran. Los manifestantes obedecieron y se retiraron con orden.

EN EL FERROL

Mitin suspendido.

Ferrol, 23.—Por orden gubernativa fué suspendido el mitin regionalista.

A la hora anunciada hallábase en las proximidades del teatro más de tres mil obreros, dispuestos la mayoría a entrar sin invitación.

De haberse celebrado el acto, temíase ocurrieran sucesos sangrientos.

Han llegado el Sr. Rahola y otros regionalistas catalanes, los cuales se han mostrado contrariadísimos.

En el Círculo de la Unión Francesa

Organizada por el Círculo de la Unión Francesa se celebró anteanoche en el teatro de Benavente una velada artística, a beneficio de las obras humanitarias de la guerra, con el concurso de la artista francesa Jacqueline Castán.

Bsta interpretó piezas escogidas de óperas y parte de su repertorio titulado Le Pierrot Mondain, de su creación.

Obtuvo un éxito y tuvo que salir repetidas veces a escena.

También logró gran éxito la bailarina del teatro Real Srta. Angelina de Cipriani.

Madame Lucienne Parent fué muy aplaudida en sus canciones, y la pianista Srta. María Luisa Alonso estuvo muy acertada en sus trabajos escogidos.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

(Horario para otoño, invierno y primavera) Servidas por el Cuerpo facultativo de Archivistas, Bibliotecarios y Arquitectos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las Bibliotecas siguientes:

- Real Academia Española (Paseo de Recoletos, 2), de 9 a 13.—Real Academia de la Historia (León, 21), de 12 a 17.—Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20), de 8 a 14.—Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de 8 a 12 y de 14 a 16.—Escuela Industrial (San Mateo, 5), de 10 a 13 y de 17 y 1/2 a 20 y 1/2; y los domingos, de 10 a 12.—Escuela de Sordomudos y Ciegos (Castellana, 63), de 9 a 12.—Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de 9 a 13.—Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de 8 a 14, y los domingos de 10 a 12.—Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de 8 a 14.—Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, 45), de 9 a 15, y los domingos de 11 a 13.—Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de 8 a 14, y los domingos de 9 a 12.—Instituto Geográfico (paseo de Atocha, 1), de 8 a 14.—Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de 9 a 14.—Museo Arqueológico Nacional (Serrano, 13), de 11 a 2.—(La consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo).—Museo de Ciencias Naturales (paseo de Recoletos, 20, bajo), de 8 a 13.—(La consulta de las obras de Zoología, Botánica y Geología puede hacerse en el nuevo local del Museo y Palacio de la Industria y de las Artes (Hipódromo), Jardín Botánico (plaza de Murillo), de 11 a 13).—Museo de Reproducciones Artísticas (Alfonso XII, 52), de 9 a 12 y de 15 a 17.—Talleres de la Escuela Industrial (Embajadores, 68), de 8 a 14.—Sociedad Económica Matritense (plaza de la Villa, 2), de 13 a 17.—Biblioteca Nacional (paseo de Recoletos, 20), de 9 a 18, y los domingos de 10 a 13.—Biblioteca del distrito de Chamberí (paseo de Ronda, 2), de 16 a 22.—Biblioteca del distrito de la Inclusa (ronda de Toledo, 9), de 16 a 22.—(En ambas, los domingos de 16 a 21).—Biblioteca del Real Conservatorio de Música y Declamación, de 10 a 14.

NOTICIAS GENERALES

La pasta pectoral del Dr. Andreu quita la tos del resfriado en muy pocos días.

Hoy sábado, a las seis y tres cuartos de la tarde, dará la profesora madame Sarraïh, en el Instituto Francés, una conferencia sobre «Literatura francesa».

El que perfora la roca, el industrial, el que escribe, nunca en lo sublime toca, ni un pensamiento concibe si no se empajaga la boca con Licor Polo de Orive.

Desde el día 8 del corriente mes está firmado el nombramiento de maestra de Arava, por derecho de consorte, a favor de Jofia Marina Fernández Ariza, actual maestra de Hontanar (Toledo).

Llamamos la atención de los señores ministros de Instrucción pública y director general del mismo ramo acerca de la demora que los nombramientos de maestras vienen sufriendo, con gran perjuicio de las respectivas interesadas.

La Sociedad Odontológica Española celebrará sesión de apertura del curso de 1918, en su local (Mayor, 1), mañana, a las diez de la noche.

D. Eduardo Díez leerá la Memoria de Secretaría, y el presidente, D. Florestán Aguilera, un discurso sobre el «Tratamiento de las fracturas de los maxilares».

La entrada será pública.

Se pone en conocimiento de los señores opositores a las plazas de auxiliares geómetras de Catastro, que el día 27 del corriente, a las nueve de la mañana, darán comienzo los trabajos de campo correspondientes al tercer ejercicio, en la Escuela Especial de Ingenieros Agrónomos.

Ateneo de Madrid.—Hoy, a las seis y media de la tarde, dará D. Julio Álvarez del Vayo una conferencia sobre el tema «El Teatro de Wedekind».

El día 23 se cumple el tercer aniversario del fallecimiento de la ilustre, caritativa y dis-

tinguida duquesa de Castro Enriquez, condesa de Plasencia.

En varios templos de Madrid y provincias se dirán misas en sufragio del alma de la finada.

A sus hijos los señores marqueses de Serdañola, marqueses de Valderas, condes de Plasencia, duques de Castro Enriquez y conde de la Revilla reiteramos la expresión de nuestro sentimiento.

El día 25 del actual, a las nueve en punto de la noche, celebrará junta general ordinaria el Colegio de auxiliares de Medicina y Cirugía de Madrid y su provincia en su domicilio social, Manuel Fernández y González, 8, principal.

Filomática Barbin.—Hoy sábado, a las diez en punto de la noche, dará una conferencia en francés sobre el tema «La femme» el socio D. Ramón González.

En virtud de la renovación reglamentaria de cargos, verificada en la junta general ordinaria celebrada el día 2 de los corrientes, ha quedado constituida la Junta directiva de la Sociedad Española de Comisionistas y Viajantes de Comercio para el presente año con los señores: presidente, D. Aurelio Regúlez Izquierdo; vicepresidente primero, D. Blas Ortubia Feliz; vicepresidente segundo, don Francisco Zariquiegui Saldaña; vicepresidente tercero, D. Salomón Gil Camino; secretario, D. Gerardo Álvarez Cancio; vicesecretario, D. Teodoro Cano de la Torre; tesoroero, D. Teodoro G. González; contador, D. Jesús Pérez Ribón; bibliotecario, D. Angel Saldaña, y vocales, D. José María Gastaca Urquijo, D. Ubaldío Fernández Infante, D. Antonio Julián Cobo Ricón, D. Francisco Correa Crespo, D. Félix Gallastegui y Astiz, don Ramón Laguna Cerdán, D. Angel Ventura Guerra, D. José Cirio Guallar, D. Gregorio Galán Alfaro, D. Clotario Novillo y Novillo, D. Ignacio Sáinz Izquierdo, D. Elias González Esposita, D. Lino Tarodo López, don Juan José Gámez Retiño (de Talavera de la Reina), D. Alberto Guiloche Bonet (de Valladolid) y D. Dionisio Turra (de Zaragoza).

En virtud de la renovación reglamentaria de cargos, verificada en la junta general ordinaria celebrada el día 2 de los corrientes, ha quedado constituida la Junta directiva de la Sociedad Española de Comisionistas y Viajantes de Comercio para el presente año con los señores: presidente, D. Aurelio Regúlez Izquierdo; vicepresidente primero, D. Blas Ortubia Feliz; vicepresidente segundo, don Francisco Zariquiegui Saldaña; vicepresidente tercero, D. Salomón Gil Camino; secretario, D. Gerardo Álvarez Cancio; vicesecretario, D. Teodoro Cano de la Torre; tesoroero, D. Teodoro G. González; contador, D. Jesús Pérez Ribón; bibliotecario, D. Angel Saldaña, y vocales, D. José María Gastaca Urquijo, D. Ubaldío Fernández Infante, D. Antonio Julián Cobo Ricón, D. Francisco Correa Crespo, D. Félix Gallastegui y Astiz, don Ramón Laguna Cerdán, D. Angel Ventura Guerra, D. José Cirio Guallar, D. Gregorio Galán Alfaro, D. Clotario Novillo y Novillo, D. Ignacio Sáinz Izquierdo, D. Elias González Esposita, D. Lino Tarodo López, don Juan José Gámez Retiño (de Talavera de la Reina), D. Alberto Guiloche Bonet (de Valladolid) y D. Dionisio Turra (de Zaragoza).

En virtud de la renovación reglamentaria de cargos, verificada en la junta general ordinaria celebrada el día 2 de los corrientes, ha quedado constituida la Junta directiva de la Sociedad Española de Comisionistas y Viajantes de Comercio para el presente año con los señores: presidente, D. Aurelio Regúlez Izquierdo; vicepresidente primero, D. Blas Ortubia Feliz; vicepresidente segundo, don Francisco Zariquiegui Saldaña; vicepresidente tercero, D. Salomón Gil Camino; secretario, D. Gerardo Álvarez Cancio; vicesecretario, D. Teodoro Cano de la Torre; tesoroero, D. Teodoro G. González; contador, D. Jesús Pérez Ribón; bibliotecario, D. Angel Saldaña, y vocales, D. José María Gastaca Urquijo, D. Ubaldío Fernández Infante, D. Antonio Julián Cobo Ricón, D. Francisco Correa Crespo, D. Félix Gallastegui y Astiz, don Ramón Laguna Cerdán, D. Angel Ventura Guerra, D. José Cirio Guallar, D. Gregorio Galán Alfaro, D. Clotario Novillo y Novillo, D. Ignacio Sáinz Izquierdo, D. Elias González Esposita, D. Lino Tarodo López, don Juan José Gámez Retiño (de Talavera de la Reina), D. Alberto Guiloche Bonet (de Valladolid) y D. Dionisio Turra (de Zaragoza).

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones ferreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12, moderno, y Mayor, 22.

PROVINCIAS

El viaje del Alfonso XIII.

Santander, 23.—Hemos hablado con pasajeros del vapor «Alfonso XIII», los cuales dicen que el barco estuvo detenido en el puerto de Nueva York dos meses a causa de la escasez de carbón y la reparación de una avería, estando el barco guardado con centinelas, ante el temor de atentado.

Vieron salir varios transportes llenos de tropas, entre ellos los buques alemanes «Vaterland» y «Atenedora», habiéndose dicho allí que el segundo había sido hundido.

Durante el día elevarse sobre el puerto de Nueva York, continuamente, dirigibles y aeroplanos.

La vida en la capital de los Estados Unidos es la ordinaria, siendo el tráfico inmenso. La travesía realizóse sin novedad.

EL CARTEL PARA HOY

- REAL.—8,30 (función 51 de abono del turno segundo), Lohengrin.
- PRINCESA.—8,45 (12 sábado de moda), Locura de amor.
- ESPAÑOL.—6 (popular), Locura de amor.—18 (popular), El ladrón y Me gustan todas.
- COMEDIA.—(Compañía cómico-dramática).—10 (función popular), El rayo.
- LARA.—(14 matine sábado y abono).—8, En un lugar de la Mancha... (tres actos).—10, Pipiolo (tres actos).
- ODEON.—6 (cine-teatro), La historia de los tres y La niña mimada.—10, Colos y Una mosquita muerta (leuano).
- INFANTA ISABEL.—6,30 (doble), La Concha.—10,15, La paga de alivio y Colonia veraniega (éxito de risa).
- CERVANTES.—6,15, El hombre invisible.—10,15, El hombre invisible (éxito).
- APOLO.—6,15 (doble), El contrabando y El Príncipe heredero (reestreno).—10,30 (doble), El niño judío (dos actos).
- REINA VICTORIA.—6,30 (doble), La duquesa del Tabern.—10,15 (especial), La araña azul y La Padua.
- PRICE.—(Tournee Mercedes Capria).—8,30, Aida.
- ESLAVA.—6 (nuevo sábado benéfico de moda), Lo que ha de ser.—10,30, A campo traviesa.
- COMICO.—6,30, Las buenas almas y Los campesinos (reestreno).—10,15, Las buenas almas y Las hijas de España.
- NOVEDADES.—6, El Buen Ladrón.—7,15, Los novios de las chachas.—8,15, La trepera.—10,15, El monigolito. 11,45, De sol a sol.
- MARTIN.—6,45, El mal de amores.—7, Madrid a oscuras.—9, El amigo Melquíades.—10,15 (doble, butaca, 1 peseta), El contrabando y Los secretos de Venus.
- COISEO IMPERIAL.—(Compañía Gómez Ferrer).—5,30, Tragedia de colos.—6,30, El Gran Galeoto (especial). 9,30, Pálidas.—10,30, Electra (especial).
- BARBIER.—5,30, La gatta y El amigo Robledo.—10, Felipe Desbar.—Butaca, 1 peseta.—General, 0,40.
- ZARZUELA.—Secciones de tarde y 10 noche.—Butaca, todas las días, 0,50.—Éxito de las colosales películas Boby, la reina del dollar; Margot, primera manufactura española por los artistas de la Comedia.—El éxito más grande de la temporada: La espiral de la muerte (en un prólogo y cuatro partes).
- TRIANON-PALACE.—6 tarde (19 sábado aristocrático) y 10 noche.—Cine-teatro y variedades.—Gran éxito de la notable Garmella Ferrer, bella y elegante bailarina española, y Pilar García, celebrada cantante de otros regionales.
- FRONTON MADRID.—A las 4 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 40 tantos.—Mercedes y Teresa contra Carmen y María Consuelo.—A las 9,45 de la noche.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido de 30 tantos.—Angeles y Joaquina contra Petra y Consuelo.

BRASSERIE PALACE-HOTEL. A las 12 y media de la madrugada: Gran Souper Montmartrois. Cotillón de fantasía. Orquesta Berki.

